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Согласное наблюдение
Пять стран решили повысить свой статус в ШОС

Анастасия Костина

С разу несколько стран хочет при-
соединиться к Шанхайской орга-

низации сотрудничества, заявил «Из-
вестиям» её генсек Чжан Мин. При 
этом Камбоджа, Шри-Ланка, Арме-
ния и Азербайджан подали заявки 
на смену статуса с партнёра по диа-
логу на страну-наблюдателя, выяс-
нили «Известия». Именно такая сме-
на считается промежуточным этапом 
на пути к полноценному членству в ор-
ганизации. Кроме того, наблюдателем 
хочет стать Бангладеш. Ранее в эту ка-
тегорию хотел попасть и Израиль, од-
нако в офисе премьера Биньямина Не-
таньяху уточнили: сейчас государство 
не заинтересовано в присоединении 
к объединению.

Шанхайская организация сотруд-
ничества привлекает всё больше вни-
мания международного сообщества. 
Основанная в 2001 году лидерами Ки-
тая, России, Казахстана, Таджикиста-
на, Киргизии и Узбекистана структура 
сейчас насчитывает десять полноцен-
ных членов. К основателям примкну-
ли Индия, Пакистан (в 2017-м), Иран 
(в 2022-м) и Белоруссия (в 2024-м). 
И интерес к объединению не иссяка-
ет. Несколько стран уже официально 
обозначило свой интерес к присоеди-
нению к ШОС в том или ином формате, 
заявил «Известиям» генеральный се-
кретарь организации Чжан Мин.

— Сейчас есть несколько заявок 
от стран, которые хотят присоеди-
ниться к семье ШОС, — ска-
зал генсек.
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Чек — в лист
Налоговая подключится к выявлению незаконного общепита

Евгения Перцева, София Прохорчук,  
Мария Колобова

Н алоговики подключатся к выявле-
нию незаконного общепита и пище-

вых предприятий. ФНС будет уведомлять 
Роспотребнадзор о начале работы таких 
компаний, передавая регулятору адрес, 
по которому новая организация или ИП 
зарегистрировали кассовый аппарат 
и пробили первый чек. Минфин уже на-
правил в правительство такие поправки 
к законодательству, узнали «Известия». 
Сейчас компании обязаны самостоя-
тельно уведомлять службу о начале сво-
ей работы, но многие это правило нару-
шают: так было, в частности, в июньской 
истории с ботулотоксином — тогда у двух 
предприятий готовой еды не было раз-
решения Роспотребнадзора на работу.

После ЧП с отравлением граждан бо-
тулотоксином Роспотребнадзор нашёл 
способ контролировать рынок обще-
пита, пищевых производств и рознич-
ной торговли. С 1 марта 2025 года служ-
ба будет оперативно получать от ФНС 
сведения о новых игроках — в частно-
сти, по какому адресу организации или 
ИП зарегистрировали кассу и проби-
ли первый чек. Это следует из поправок 
к закону «О применении контрольно-
кассовой техники...», с которыми озна-
комились «Известия». Их подготовил 
Минфин по инициативе Роспотребнад-
зора, уточнили в службе.

— Цель — закрепить право налого-
вых органов передавать Роспотреб-
надзору сведения об адресе и месте 
применения контрольно-кассовой тех-
ники пользователем, а также о дате 
формирования им первого кассово-
го чека, — рассказали «Известиям» 
в пресс-службе федераль-
ной службы. 

Оглушительный дефект
В РФ создают правила использования блокираторов GPS

Валерий Кодачигов

И спользовать глушилки GPS/ГЛОНАСС 
можно будет только при наличии 

разрешения Минобороны на их покуп-
ку. Об этом говорится в проекте решения 
Госкомиссии по радиочастотам. Несанк-
ционированное применение подобных 
устройств представляет угрозу для ави-
ации, считают эксперты. По их словам, 
ряд организаций и даже частные лица 
после атак БПЛА стали активно скупать 
такие устройства.

Россиянам, которые хотят ис-
пользовать средства противодей-

ствия беспилотным летательным 
аппаратам (БПЛА), необходимо бу-
дет в Минобороны оформить разре-
шение на эту покупку. А после это-
го получить от государства частоты 
для их использования. Об этом гово-
рится в проекте решения Госкомис-
сии по радиочастотам (ГКРЧ), заседа-
ние которой намечено на конец июля. 
С документом ознакомились «Изве-
стия».

Предполагается, что это разреше-
ние надо будет прикладывать к заяв-
ке на получение частот для глушилки 
в ГКРЧ. В документе речь идёт о ра-

диоблокираторах, работающих в по-
лосах 1164–1300 МГц и 1559–1610 МГц, 
с мощностью, которая обеспечивает 
подавление на дистанциях свыше не-
скольких десятков и даже сотен ме-
тров.

В нижнем диапазоне работают си-
стемы радионавигации, используемые 
военными и гражданскими самолёта-
ми, в верхнем — системы спутниковой 
навигации: американская GPS, рос-
сийская ГЛОНАСС, китайская Beidou, 
объяснил «Известиям» один из специ-
алистов в области распре-
деления частот. 

Зарыться в ПСК
Банки всё чаще отказываются от рекламы кредитов

Евгений Грачев

Б анки существенно сократили рекла-
му займов, сообщили «Известиям» 

в ФАС. Причина в том, что с октября 
они обязаны указывать полную сто-
имость кредита (ПСК) в объявлениях, 
поэтому их предложения кажутся ме-
нее привлекательными. Финансовые 
организации переключились на про-
движение других продуктов — креди-
ток и вкладов, но и там игроки нередко 
прячут важную для клиентов информа-
цию. После вступления новых требова-
ний в силу ФАС начала расследование 
в отношении некоторых банков. Каких 
важных сведений может не быть в ре-
кламе и чем помогают данные о пол-
ной стоимости займа — в материале 
«Известий».

Количество рекламы кредитов 
существенно сократилось после вве-
дения требований об указании диа-
пазона ПСК, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе ФАС. Тем не менее 
служба уже рассматривает ряд дел 
о нарушениях этого закона. Практи-
ка применения новых норм уже нара-
батывается, добавили там.

Рекламы кредитов действитель-
но стало меньше, заявила первый ви-
це-президент Ассоциации коммуни-
кационных агентств России (АКАР) 
Елена Решетова. Количество кампа-
ний по продвижению сократилось, 
однако новые требования не приве-
ли к их полному исчезновению, уточ-
нила директор департамента комму-

никационной политики «Выберу.ру» 
Анна Романенко. По её словам, игроки 
рынка ещё находятся в процессе изме-
нения рекламных макетов — они ищут 
оптимальное соотношение между со-
блюдением закона и сохранением при-
влекательности продуктов.

— Финансовые организации даже 
на своих сайтах зачастую перестали 
указывать процентные ставки. Инфор-
мация о полной стоимости кредита 

может находиться в конце страницы 
или на отдельной вкладке «тарифы», — 
уточнил основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский.

В рекламных кампаниях теперь 
может делаться акцент не на став-
ке, а на сумме кредита или сроке его 
выдачи, уточнила Анна Романенко. 
Это позволяет продвигать продукт 
и не вводить потенциальных заём-
щиков в заблуждение.

Продвижение ссуд существенно 
сократилось в первую очередь в на-
ружной рекламе, отметил независи-
мый эксперт Андрей Бархота. Одна-
ко её стали чаще давать в мобильных 
приложениях банков, уточ-
нил эксперт. 

МНЕНИЯ
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Брюссельский связной
Россия заявляет об открытости к контактам с НАТО

Иван Дубровин, Валентин Логинов

В настоящий момент между Россией 
и НАТО отсутствуют какие-либо кон-

такты. И содержательный диалог вряд 
ли возможен — особенно после того, 
как на недавнем саммите в Вашингто-
не альянс закрепил курс на конфронта-
цию с Москвой и дальнейшую поддерж-
ку Украины, заявил «Известиям» посол 
РФ в Брюсселе Александр Токовинин. 
Тем не менее Россия не закрывает канал 
для связи с военным блоком через своё 
посольство в Бельгии, подтвердил ди-
пломат. По мнению экспертов, так или 
иначе Запад будет сохранять контак-
ты с Москвой — будь то по линии альян-
са или по линии оборонных ведомств. 
Как портились отношения РФ и НАТО 
и к чему может привести их полный раз-
рыв — в материале «Известий».

Сегодня контакты между секретари-
атом НАТО и посольством РФ в Брюс-
селе, где расположена штаб-квартира 
военного блока, полностью отсутству-
ют. Российское диппредставительство 
при этом всегда готово стать посред-
ником в вопросе обмена информацией, 
если Североатлантический альянс за-
хочет передать сообщение Москве, за-
явил «Известиям» посол России в Бель-
гии Александр Токовинин.

— Состоявшийся в Вашингтоне сам-
мит НАТО закрепил курс на длительное 
противостояние с Россией, на продол-
жение и наращивание конфронтации 
с нашей страной. В такой обстановке 
вряд ли можно вести речь о каком-либо 
содержательном диалоге с секретариа-
том альянса. При этом при необходимо-
сти канал передачи информации через 
посольство России в Брюсселе остаётся 
открытым, — пояснил дипломат.

Североатлантический альянс на за-
просы «Известий» не ответил. Однако 
в публикации на сайте НАТО от 11 июля 
2022 года утверждается: военный блок 
«не может рассматривать Россию в ка-
честве партнёра», но «по-прежнему го-
тов поддерживать открытыми каналы 

связей с Москвой для управления ри-
сками и их смягчения, предотвраще-
ния эскалации и повышения транспа-
рентности».

Сегодня НАТО называет Россию 
«самой значительной и прямой угро-
зой безопасности союзников». Такая 
формулировка содержится в итоговой 
декларации завершившегося самми-
та альянса, который прошёл 9–11 июля 
в Вашингтоне. При этом НАТО пред-
ставляет себя исключительно в каче-
стве оборонительного союза.

Ничего нового в этих заявлениях 
НАТО, по сути, нет. В опубликованном 
в 2020 году докладе о трансформации 
блока «НАТО-2030» прямо указывалось, 
что Москву в Брюсселе рассматривают 
как врага. «В перспективе до 2030 года 
Россия, скорее всего, останется главной 
военной угрозой альянсу», — говорится 
в тексте документа, опубликованного 
почти за полтора года до начала спец-
операции на Украине.

Фактически НАТО взяло курс на ми-
литаризацию киевского режима задол-
го до февраля 2022 года, поставляя ору-
жие Украине, для того чтобы она могла 
поддерживать в острой фазе военный 
конфликт между Киевом и ДНР/ЛНР, 
по сути, подталкивая власти к силово-
му решению вместо реализации Мин-
ских соглашений.

На последнем саммите альянс утвер-
дил очередные меры поддержки Кие-
ва, среди которых — €40 млрд финан-
сирования, создание новой структуры 
NSATU, которая будет обучать и способ-
ствовать развитию ВСУ для достижения 

оперативной совместимости с альян-
сом. 17 июля генсек организации Йенс 
Столтенберг назначил главой предста-
вительства НАТО в Киеве (тоже вновь 
созданная структура) бывшего помощ-
ника по операциям, оборонной полити-
ке и планированию Патрика Тёрнера.

Комментируя заявления альянса, 
официальный представитель Крем-
ля Дмитрий Песков охарактеризовал 
их как «очень серьёзную угрозу» для 
национальной безопасности РФ, что 
потребует от Москвы «продуманных, 
скоординированных, эффективных от-
ветных мер для сдерживания НАТО».

В целом пока НАТО выбирает путь 
эскалации: раз за разом альянс пере-
секает «красные линии». Очередным 
таким примером стало решение о по-
ставках Киеву истребителей F-16. Впро-
чем, они, по оценке российских властей, 
вряд ли окажут серьёзное влияние 
на ситуацию в зоне конфликта.

Тем не менее, несмотря на отсут-
ствие контактов между Москвой 
и НАТО, оборонные ведомства РФ 
и США поддерживают коммуникацию 
отдельно, поскольку понимают, что 
дальнейшее обострение чревато риска-
ми более крупного конфликта, считает 
программный менеджер Российского 
совета по международным делам Кон-
стантин Суховерхов.

— Один яркий пример: несмотря 
на всё происходящее, министр обороны 
России Андрей Белоусов и глава Пен-
тагона Ллойд Остин уже провели два 
разговора за последний месяц. Это по-
казывает, что в общем-то военные пре-
красно понимают серьёзность ситуа-
ции, — уверен эксперт.

Замайнить в сети
Путин рассказал о судьбе цифрового рубля и криптовалюты

Новости  

Подрывная технология
Разработаны спецзаграждения против морских дронов

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров

Д ля Военно-морского флота РФ раз-
работан комплекс активной за-

щиты от безэкипажных катеров (БЭК) 
и подводных дронов. Это специальное 
подводное заграждение с установлен-
ными на нём зарядами. При приближе-
нии морских дронов оно дистанционно 
подрывается, уничтожая плавсредства 
противника. Эксперты отмечают: за-
граждение поможет прикрыть военные 
базы и места стоянки кораблей в рай-
онах действия БЭКов и подводных ап-
паратов противника, также его можно 
будет использовать для борьбы с ди-
версантами.

Специальный комплекс актив-
ной защиты — это подводная прегра-
да, снабжённая соединёнными между 
собой мощными зарядами взрывчато-
го вещества. Её можно устанавливать 
при входе в порты или на внешних рей-
дах — там, где можно ждать атак безэ-
кипажных катеров или подводных дро-
нов. При их приближении заграждение 
подрывается, уничтожая ударные ком-
плексы противника, рассказали «Изве-
стиям» источники в Минобороны РФ.

Собеседники отметили: подрыв за-
граждения проводится дистанцион-
но — например, с берегового пункта, 
расположенного на охраняемом объ-
екте.

Такая система защиты кораблей или 
отдельных бухт достаточно простая, 
и её можно быстро изготовить, расска-
зал «Известиям» военный эксперт Дми-
трий Болтенков.

— Сам алгоритм действия должен 
быть простым, — отметил он. — Под-
ходы к охраняемой акватории долж-
ны будут контролироваться гидроло-
каторами, РЛС, пунктами визуального 
наблюдения. При приближении они 
должны будут подать сигнал трево-
ги в центр управления взрывным за-
граждением. После этого операторам 
остаётся отследить сближение БЭКов 
или подводных дронов и в нужный мо-

мент совершить подрыв. Важно гра-
мотно рассчитать мощность зарядов, 
чтобы они не повредили свои корабли 
или суда. Все формулы давно известны. 
Технически реализация такого проек-
та не представляет большой трудно-
сти.

Эксперт отметил ещё одну важную 
особенность заграждения.

— Подводные взрывы оказывают бо-
лее мощное воздействие на объекты, 
находящиеся на глубине, а это не толь-
ко дроны, но и торпеды, — уточнил он. — 
Таким же образом можно уничтожать 
диверсантов-подводников противни-
ка, если они попытаются прорваться 
к нашим кораблям. Новое загражде-
ние должно быть эффективно и в борь-
бе против них.

При создании заграждения учи-
тывался боевой опыт Черноморско-
го флота, который он получил в ходе 
специальной военной операции, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
капитан 1 ранга Василий Дандыкин.

— Сейчас важно быстро и качествен-
но отработать технологию — она жиз-
неспособна и должна принести поль-
зу, — отметил он. — Это заграждение 
как минимум усилит защиту севасто-

польского рейда. Для того чтобы оно 
эффективно работало, важно обеспе-
чить своевременное обнаружение. Для 
этого надо активнее задействовать 
морскую авиацию, которая могла бы 
обеспечить установку морских гидро-
акустических буёв для обнаружения 
надводных и подводных плавсредств 
противника. При этом нам надо раз-
вивать свои дроны — как известно, по-
добное лучше всего лечить подобным.

При этом эксперт отметил: такие за-
граждения необходимы всем флотам, 
так как ситуация «накаляется вокруг 
наших границ».

— Сейчас особенно неспокой-
но на Балтийском море, — напомнил 
он. — Финляндия и Швеция недавно 
вошли в НАТО, что расширило райо-
ны, где оперируют недружественные 
нам силы.

На Волчьей бой
Чего ожидать на харьковском направлении до конца лета

Юлия Леонова

С ейчас внимание со стороны за-
падных СМИ, экспертов Пентагона 

и официального Киева приковано к се-
верному участку фронта — харьковско-
му направлению. Ситуация там сложная. 
Украинское командование бросает в бой 
резервы, пытаясь потеснить российские 
войска, которым удалось захватить два 
важных плацдарма на реке Северский 
Донец в районе Волчанска. «Известия» 
обсудили обстановку на этом участке 
фронта с уроженцем Харькова, участни-
ком четырёх военных конфликтов пол-
ковником запаса Геннадием Алёхиным.

В районе Волчанска наши войска да-
вят противника с нескольких сторон, 
ожесточённые бои в городе продолжа-
ются, особенно в районах многоэтаж-
ной застройки. Наши прочно владеют 
инициативой и вынуждают противни-
ка отходить к руслу рек Волчья и Север-
ский Донец.

— Сейчас там на двух участках мы уже 
переправились через Северский Донец 
и закрепились на плацдармах, подтвер-
дили в харьковском подполье, — расска-
зал «Известиям» военный эксперт Ген-
надий Алёхин. — Это позволяет в полной 
мере осуществлять огневой контроль 
над перемещением резервов противни-
ка, которые они перебрасывают через 
город Чугуев и второстепенные поле-
вые дороги, которые проходят у Пече-
нежского водохранилища. ВС РФ нано-
сят туда массированные огневые удары.

Противник с разных участков фрон-
та пытается перебрасывать подразде-
ления. Недавно, перекинув со сторо-
ны Купянска дополнительные части, 
он оголил некоторые участки обороны.

— Российские войска этим восполь-
зовались и поддавили у Купянска с не-
скольких сторон. Им удалось сузить 
плацдарм противника, который он ещё 
удерживает на левом берегу реки 
Оскол, — уточнил Алёхин.

В течение месяца продолжаются 
кровопролитные бои у населённого 
пункта Глубокое, уточнил эксперт. Село 
находится в начале коттеджно-дачного 
кластера, расположено вдоль Травин-
ского водохранилища. Его дамба — на-
чало населённого пункта Липцы, рас-
стояние до Харькова — 21 км.

— Сейчас противник пытается кон-
тратаковать, не жалея ни своих людей, 
ни техники, — объяснил он.— Атакует 
волнами с двух направлений: с узкой по-
лосы между водохранилищем и лесной 
зоной, а также со стороны автотрассы 
Харьков — Липцы — Терновая, пытаясь 
закрепиться на северной окраине села 
Глубокое в сельскохозяйственных ан-
гарах. Тем временем российская армия 
отбивает все атаки украинских форми-
рований. ВСУ «двухсотых» не забира-
ют, оставляя их разлагаться, рассказа-
ли мне бойцы с передовой. По их словам, 
происходит это очень быстро, потому 
что температура воздуха в Харьковской 

области поднимается выше 30 градусов 
в течение последних двух недель.

По источникам эксперта, в ВСУ цир-
кулируют слухи об очередном контрна-
ступлении: якобы главком Сырский 
укомплектует восемь бригад и будет на-
несён удар на одном из участков фронта 
на харьковском направлении. Северное 
направление остаётся приоритетным 
для украинского командования.

— Поэтому с большой вероятностью 
август на Харьковщине будет очень 
жарким не только в плане погоды, — под-
вёл итог Геннадий Алёхин.

На харьковском направлении актив-
ные боевые действия ведутся на трёх 
участках — в районах населённых пун-
ктов Липцы, Волчанск и Купянск.

Для уничтожения узлов обороны 
и опорных пунктов противника Воо-
ружённые силы России применяют ис-
пытанное в боях средство — фугасные 
авиационные боеприпасы различной 
мощности. Недавно в арсенале нашей 
армии появились сверхмощные ФАБ-
3000 с универсальным модулем плани-
рования и коррекции. Одно попадание 
такой бомбы может разрушить опор-
ный пункт противника до основания.

Так, за минувшие выходные был на-
несён огромный ущерб эшелону с бро-
нетехникой и боеприпасами, который 
разгружался в районе населённого пун-
кта Уды, это восточнее Харькова. Были 
уничтожены БМП, БТР, боеприпасы — 
взрывы звучали в течение трёх часов.

— Учитывая, что противник пытает-
ся активно перебрасывать резервы под 
Липцы и Волчанск, российские воен-
ные наносят точечные удары в районе 
Дергачей, где образовалась своеобраз-
ная тыловая база противника, — подчер-
кнул Геннадий Алёхин.

Харьковская ПВО всё чаще пропу-
скает удары российских ВКС.

— К началу специальной военной 
операции вооружённые силы Украи-
ны имели в своём составе самую боль-
шую по численности в Европе систему 
ПВО. К тому же она была усилена амери-
канскими системами связи и цифровой 
передачи информации, сопряжёнными 
с единой системой противовоздушной 
обороны НАТО в части разведки и целе-
указаний, — объяснил военный эксперт.

По его словам, это внушало «ястре-
бам» из Пентагона уверенность, что 
ВСУ смогут выстоять в противостоянии 
с российскими ВКС, измотать их и на-
нести им большие потери уже к весне 
2023-го.

— Вышло иначе. Уже к лету 2022 года 
наши войска адаптировались к обста-
новке и развернули мощную опера-
цию по подавлению украинской ПВО. 
И фактически с конца 2022-го и в тече-
ние 2023 года ВСУ потеряли больше по-
ловины своих ЗРК и РЛС. Основная часть 
этих потерь пришлась на восточные 
и центральные области Украины. Это 
позволит нашей авиации активизиро-
вать свои действия, — резюмировал он.

Мария Строителева, Алёна Нефёдова

Р егионы России могут столкнуть-
ся с дефицитом электроэнергии 

из-за неконтролируемого роста её по-
требления для добычи криптовалют — 
ежегодно на это расходуется 16 млрд 
кВт•ч электроэнергии, или почти 1,5% 
от общего энергопотребления в стра-
не. Об этом заявил Владимир Путин 
17 июля на совещании по экономиче-
ским вопросам. Под ударом — Иркут-
ская область, Бурятия, Забайкальский 
край. Предотвратить такой исход спо-
собно законодательное регулирование 
её добычи — так называемого майнин-
га криптовалюты. Причём это станет 
подспорьем и для экономики страны: 
по оценкам экспертов, сегодня из-за от-
сутствия законодательной базы налоги 
на этом рынке не декларируются, хотя 
он оценивается в 50 млрд рублей.

�� О СУДЬБЕ ЦИФРОВОГО 
РУБЛЯ В РФ

Владимир Путин 17 июля провёл со-
вещание по экономическим вопросам. 
В центре внимания — развитие цифро-
вых технологий в финансовой сфере. 
Сегодня это динамичное и перспектив-
ное направление современной эконо-
мики, которое становится всё более 
востребованным со стороны бизнеса, 
инвесторов и граждан, отметил пре-
зидент.

— Нам, в России, важно, что назы-
вается, не упустить момент, своев-
ременно настраивать правовую базу 
и регулирование, развивать инфра-
структуру, создавать условия для об-
ращения цифровых активов, причём 
как внутри страны, так и в отношени-
ях с зарубежными партнёрами. Мы уже 
серьёзно продвинулись в этой сфере, — 
сказал Владимир Путин.

В частности, в настоящее время 
в РФ реализуется пилотный проект 
о пробном использовании цифрового 
рубля. Он был запущен Центральным 
банком в августе 2023 года. В проекте 
принимают участие 12 банков, 600 фи-
зических лиц и 22 торгово-сервисных 
предприятия из 11 городов. Платфор-
ма в рамках пилота показала свою ра-
ботоспособность и функциональность, 
уточнил президент. На 1 июля в этой 
системе, по его словам, уже совершено 
более 27 тыс. переводов и свыше 7 тыс. 
оплат товаров и услуг.

— По сути, это ещё одна форма на-
шей национальной денежной едини-
цы. Её особенность в том, что граждане 
и бизнес могут пользоваться цифро-
вым рублём независимо от того, в ка-
ком банке у них открыт счёт, — подчер-
кнул президент.

Цифровая валюта — аналог наци-
ональной, который используют цен-
тральные банки разных стран для 
прозрачности расчётов. РФ далеко 
не новатор в подобном экономиче-
ском решении. Лидер в этой сфере — 
Китай, одним из первых широко вне-
дривший цифровой юань, уточнила 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Полно-
стью на государственные цифровые 
валюты перешло только несколько 
стран, в основном это государства Ка-
рибского бассейна (например, Багам-
ские Острова, Ямайка).

— Для России важно быть в авангар-
де современных технологий, в том чис-
ле в финансовых услугах. В стране уже 
активно развивается рынок ЦФА (токе-
ны), в том числе выпущенных крупны-
ми промышленными предприятиями 
для привлечения инвестиций в пер-
спективные проекты, — пояснила На-
талья Мильчакова.

Теперь Владимир Путин пообещал 
сделать следующий шаг — перейти 
к более широкому, полномасштабно-
му внедрению цифрового рубля в эко-
номику, в хозяйственную деятельность 
и сферу финансов. Для государства это 
может быть удобно в целях контроля 
над бюджетными средствами, сни-
жения издержек в бюджетных пла-
тежах и упрощения трансграничных 
расчётов, полагает член комитета ГД 
по малому и среднему предпринима-
тельству Наталия Полуянова. Для фи-
нансового рынка плюсы заключаются 
в повышении конкуренции, в создании 
новых сервисов и новой платёжной ин-
фраструктуры.

— Цифровой рубль может стать 
полноценным средством платежа 
для граждан и компаний, но для это-
го государству необходимо провести 
большую работу и учитывать ошибки, 
допущенные в других странах при вне-

дрении таких валют. Там люди увиде-
ли риски для финансовой конфиден-
циальности, ограничения финансовой 
свободы, — отметила депутат.

�� МИНУСЫ МАЙНИНГА 
КРИПТОВАЛЮТ

Отдельно президент остановился 
на криптовалюте. Россия, по оценкам 
экспертов, за два года уже совершила 
колоссальный прорыв на этом рынке. 
Причём даже наступает на пятки США, 
где он считается наиболее развитым 
и сбалансированным в области регу-
лирования, отметил главный аналитик 
Neomarkets Олег Калманович.

— Они (криптовалюты. — «Известия») 
не являются денежными единицами 
в обычном понимании, но всё чаще ис-
пользуются в мире как средство плате-
жа в международных расчётах. В свою 
очередь, добыча, или так называемый 
майнинг, цифровых валют может про-
изводиться фактически в любой точке 
планеты. Но для этого требуется мно-
го электроэнергии, — пояснил глава го-
сударства.

По оценкам Минэнерго, в Рос-
сии ежегодно на эти цели расходует-
ся 16 млрд кВт•ч (цифра продолжает 
расти), или почти 1,5% от общего по-
требления электроэнергии в стране. 
Однако российские власти насторажи-
вает такой неконтролируемый рост по-
требления электроэнергии для добы-
чи криптовалют, поскольку он может 
привести к дефициту мощности в от-
дельных регионах. В частности, с этим 
уже отчасти столкнулись в Иркутской 
области, Бурятии, Забайкальском крае 
(в этих регионах стоимость электро-
энергии одна из самых низких), а это 
чревато серьёзными последствиями 
для предприятий, системы ЖКХ, кон-
кретных городов и посёлков, отметил 
президент.

— Очевидно: если не будет свобод-
ной мощности, если она будет выбрана 
так называемыми майнинговыми фер-
мами, то новые предприятия, жилые 
кварталы, социальные объекты стол-
кнутся с перебоями поставок, с нехват-
кой электроэнергии, а перспективные 
инвестиционные и инфраструктурные 
проекты будут поставлены на паузу, — 
заявил Владимир Путин.

Усугубляет проблему и существова-
ние серых майнеров, которые скрытно 
потребляют электроэнергию по низ-
ким бытовым тарифам, отметил ана-
литик ФГ «Финам» Гордей Смирнов. 
Их деятельность влечёт за собой по-
вышенную нагрузку на сеть, из-за чего 
возникают аварии, пояснил он.

�� О ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ 
РЕГУЛИРОВАНИИ 
КРИПТОРЫНКА

На совещании Владимир Путин при-
звал принять закон о майнинге крип-
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Конфликт с интересом 
Ситуацию в Газе пытаются подвести под большую войну

Татьяна Байкова, Нью-Йорк

Л иванскую «Хезболлу» провоциру-
ют на полномасштабную войну 

с Израилем, причём на войну с участи-
ем США. Об этом заявил министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров, отве-
чая на вопросы по итогам своего визита 
в ООН, где Россия председательству-
ет до конца июля. 17 июля он высту-
пил на заседании Совета Безопасности 
ООН по ситуации на Ближнем Востоке. 
По словам Лаврова, этот регион стал-
кивается с беспрецедентными риска-
ми для безопасности, а волны насилия 
выплёскиваются далеко за пределы 
зоны арабо-израильского конфликта. 
И, судя по происходившему в здании 
ООН в день заседания Совбеза, это про-
тивостояние завершится ещё не скоро.

— Сегодня самая острая и неотлож-
ная проблема — палестинская, — за-
метил Сергей Лавров, выступая на за-
седании Совета Безопасности ООН 
по ситуации на Ближнем Востоке.

Уже практически 300 дней — с 7 ок-
тября 2023 года продолжается опера-
ция по зачистке сектора Газа. За это 
время погибли почти 40 тыс. и ране-
ны 90 тыс. мирных палестинцев, боль-
шая часть которых женщины и дети, 
напомнил российский министр (про-
должение темы на стр. 4).

Сергея Лаврова попытались пре-
рвать внезапно объявившиеся в зале 
заседаний израильские активистки 
с плакатами и неразборчивыми выкри-
ками. Министр даже был готов дать 
им слово, но диалога не вышло.

— Сегодня Газа лежит в руинах — 
практически полностью уничтожены 
жилой фонд, школы и больницы, вы-
ведены из строя ключевые объекты 
гражданской инфраструктуры. В сек-
торе эпидемии инфекционных заболе-
ваний, массовый голод, разразилась 
настоящая гуманитарная катастро-
фа, — заявил Лавров.

Россия осудила теракт, произошед-
ший 7 октября 2023 года, однако это 
не даёт индульгенции на истребле-
ние палестинского народа, сквозило 
в речи российского министра. Он за-
метил, что сектор снова стал «един-
ственной в мире зоной конфликта, 
из которой людям не позволяют даже 
бежать». Эти слова нынешний гене-
ральный секретарь ООН Антониу Гу-
терреш произнёс ещё 15 лет назад, 
когда занимал должность верховно-
го комиссара ООН по делам беженцев. 
То есть за столько времени ситуация 
не изменилась.

На заседании присутствовали 
представители обеих конфликтую-
щих сторон. И желания идти на уступ-
ки ни у тех, ни у других не было.

Израиль переложил ответствен-
ность за происходящее в Газе на дру-
гих игроков, угрожающих их суще-
ствованию, и продемонстрировал 
часы в Иране, отсчитывающие вре-

мя до полного уничтожения страны — 
2040 год. Это табло было установле-
но ещё в 2017-м в честь празднования 
Дня Иерусалима на площади Палести-
ны в Тегеране.

В свою очередь, палестинский 
представитель Рияд Мансур назвал 
происходящее в Газе «самым задоку-
ментированным геноцидом в исто-
рии».

Усугубить положение может и си-
туация на севере Израиля, где страна 
ежедневно обменивается обстрелами 
с шиитской группировкой «Хезболла».

Если Израиль откроет северный 
фронт, «Ливан, безусловно, станет без-
возвратным адом для сионистов», за-
являл и.о. главы МИД Ирана Али Ба-
гери Кани после встречи с Сергеем 
Лавровым.

Российский министр уже по ито-
гам своего визита отметил: Тегеран 
не хочет негативного развития ситу-
ации. И все их последние заявления 
и действия это доказывают. Он доба-
вил, что нельзя позволить свершиться 
большой войне и Россия делает всё для 
того, чтобы этого не допустить.

Однако, по его словам, в Израиле 
подначивают «Хезболлу» к активным 
действиям. Причём там заинтересова-
ны в подключении военных сил США 
к этому конфликту.

— Будем надеяться, что эти мысли 
останутся мыслями, — сказал Сергей 
Лавров.

И всё же положение небезнадёж-
но. Для этого, по мнению Москвы, не-
обходимо немедленное прекращение 
огня, освобождение 120 израильских 
заложников и около 9500 арестован-
ных с 7 октября палестинцев. Так-
же важен доступ Ближневосточного 
агентства ООН для помощи палестин-
ским беженцам (БАПОР) ко всем по-
страдавшим в Палестине.

Россия продолжает настаивать 
на решении ООН о создании суверен-
ного палестинского государства в гра-
ницах 1967 года со столицей в Восточ-
ном Иерусалиме. И поддерживает его 
вступление в ООН, тем более что су-
веренитет Палестины признали поч-
ти 150 стран.

Можно провести параллель меж-
ду поддержкой Западом израильских 
сил и Украины. И этому была посвя-
щена большая часть итоговой пресс-
конференции Сергея Лаврова. Она 
вызвала традиционный ажиотаж — за-
падные СМИ интересовало положение 
дел на Украине. Российский министр 
попытался доходчиво объяснить нашу 
позицию.

Так, он напомнил: несмотря на аб-
солютное понимание, что украинский 
конфликт невозможно решить без 
участия России, Швейцария всё рав-
но устроила мирную конференцию 
без Москвы. Сейчас речь идёт о вто-
рой встрече в этом формате в ноябре 
2024 года. Но, говоря о вероятном вто-
ром саммите по Украине, западные 
политики формулируют абсолютно 
неприемлемые для «искренне заинте-
ресованных в мире» подходы, подчер-
кнул министр.

По словам Лаврова, конферен-
ции в этом формате бессмысленны, 
так как все эти усилия базируются 
на «формуле мира» Зеленского, кото-
рую Россия даже не планирует рас-
сматривать.

При этом есть и другие мирные уси-
лия, о которых мало кто говорит на За-
паде. Например, китайские предло-
жения, которые изначально говорят 
о выявлении первопричины этого кон-
фликта. С этим можно работать, счи-
тают в Москве.

— Если и когда наши коллеги [на За-
паде] одумаются, переболеют вот этой 
манией превосходства, собственного 
величия, собственной безнаказанно-
сти, сядем поговорим, послушаем, что 
они нам скажут. Но бегать и уговари-
вать — это не в наших традициях, — за-
ключил Лавров.

Компромисс найти можно, однако 
пока Запад и Киев рассчитывают на то, 
что Москва примет предложение уйти 
на границы 1991 года с Украиной, это 
невозможно.

Каждый ответ по Украине сопро-
вождался постоянными вздохами 
и прочими усмешками украинского 
корреспондента из одного агентства. 
Которого, кстати, абсолютно свободно 
пустили на мероприятие. Ещё до нача-
ла пресс-конференции он переживал, 
что ему не дают задать вопрос на по-
добных мероприятиях российских 
представителей. Однако, как только 
пресс-конференция началась, его же-
лание спрашивать пропало.

И всё же он получил явное удов-
летворение от вопроса американ-
ской журналистки о ситуации в Буче 
и отравлении Алексея Навального. 
На это российский министр ответил, 
что хотел бы содействия журналистов 
в получении списка погибших в Буче 
в 2022 году. Потому что Москве, несмо-
тря на обвинения, никто его не предо-
ставил. Да и тема сама больше не об-
суждается в широком поле.

Замайнить в сети
Путин рассказал о судьбе цифрового рубля и криптовалюты
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«Нет уверенности, что Кишинёв не введёт визовый режим с Россией»
Молдавский депутат Марина Таубер — о курсе на евроинтеграцию, протестных настроениях в республике и дальнейших планах блока «Победа»

Елизавета Борисенко

В парламенте Молдавии кулуарно об-
суждался вопрос введения виз для 

россиян, однако вряд ли президент Майя 
Санду пойдёт на это до выборов, кото-
рые состоятся 20 октября, заявила депу-
тат молдавского парламента, один из ли-
деров оппозиционного блока «Победа» 
Марина Таубер. По мере приближения 
к голосованию Кишинёв усиливает давле-
ние на Гагаузию и Приднестровье, а также 
на регионы, в которых сильны пророссий-
ские и оппозиционные настроения. О не-
обратимости курса на евроинтеграцию, 
приоритетных направлениях сотрудниче-
ства с РФ и новых протестах в Молдавии — 
в интервью Марины Таубер «Известиям».

Период президентства Майи Санду сопро-
вождается множеством судебных процес-
сов против представителей оппозиции, 
в том числе и против вас. Чего, с вашей точ-
ки зрения, добивается её администрация?

Я считаю, что у Майи Санду есть за-
дача отправить в тюрьму не только меня, 
но и башкана Гагаузии Евгению Гуцул, 
чтобы оказать как можно большее дав-
ление на нашу команду. Сегодня мы пре-
доставляем людям то, чего они ждали 
от власти, поэтому действующая партия 
элементарно боится оппозиции. Сегод-
ня ни Майя Санду, ни PAS (правящая пар-
тия «Действие и солидарность». — «Изве-
стия») никак не могут остановить нас, 
кроме как через суды, ложные обвине-
ния, фальшивые показания и через то, 
как они фабрикуют уголовные дела.

Всё это время власть оказывает 
огромное давление на людей, которые 
поддерживают нашу повестку. Прес-
синг усиливается как раз в тех регио-
нах, где мы активно работаем и пользу-
емся поддержкой, а именно в Гагаузии, 
Тераклии, Оргееве и Бельцах.

Насколько, по вашей оценке, Майя Санду 
может пойти на обострение отношений 
с Приднестровьем и Гагаузией в преддве-
рии выборов?

Санду уже пошла на обострение этих 
взаимоотношений. Мы видим ряд факто-
ров, которые ущемляют жизнедеятель-
ность автономии — например, башкана 
не включают в кабинет правительства, 
Гагаузию лишают финансирования 
и ряда важных проектов из государ-
ственного бюджета, упраздняют суды 
автономии. Власти приезжают туда ко-
роткими наездами, но никакого обще-
ния ни с официальными представителя-
ми Гагаузии, ни с людьми у них нет.

На эти регионы и вообще на регио-
ны, которые стремятся к взаимоотно-
шениям с Россией и странами ЕАЭС, 
оказывается всё больше и больше дав-
ления, у них уже давно нет нормального 
диалога с властями Молдовы. Кишинёв 
не предпринимает попыток наладить 
диалог с Приднестровьем.

В воздухе витает ненависть к тем, 
кто поддерживает Россию, кто говорит 
на русском языке и считает, что наши 
взаимоотношения с РФ и ЕАЭС — это бу-
дущее. И я сейчас говорю не про полити-
ков. Ту повестку дня и те идеи, которые 
продвигаем мы, команда Илана Шора, 
поддерживают как минимум 50% насе-
ления. И понятно почему, в Гагаузии уже 
более 30 тыс. пенсионеров и бюджетни-
ков получают надбавки к пенсиям и по-
собиям от российского Промсвязьбанка 
через фонд «Евразия», которые приняли 
решение оказать помощь нашим граж-
данам.

Учитывая сложные отношения Москвы 
и Кишинёва, обсуждается ли сейчас вве-
дение визового режима с РФ?

Мы сейчас ограничены в посещени-
ях заседаний парламента, тем не менее 
мы следим за повесткой дня. В насто-
ящий момент наши границы откры-
ты, но мы много раз были свидетелями 
того, как не пускают в Молдавию граж-
дан с российскими паспортами. Нашим 
властям не нужны для этого визы и ви-
зовый режим, они просто запрещают 
гражданам РФ заезжать на нашу терри-
торию. И даже наших граждан с молдав-
скими паспортами, которые приезжают 
из России, по несколько часов держат 
на вылете и на прилёте, подвергают вся-
ческим беспрецедентным процедурам, 
которые в принципе не виданы ни в од-
ном государстве. На данный момент ви-
зового режима нет, но то, что делает ны-
нешняя власть. — это ещё хуже.

При этом одна из самых крупных 
диаспор проживает именно в России. 
Майя Санду, как всегда, перед выбора-
ми не сделает ничего, что связано с ви-
зами и с визовым режимом. Но это дела-
ется не потому, что существует здравый 
смысл или забота о наших гражданах 
и о взаимоотношениях с Россией, а по-
тому, что они хотят попробовать в оче-
редной раз обмануть наш народ и яко-
бы не обострять ситуацию.

То есть мы можем говорить, что визовый 
режим не введут?

В нынешних условиях нет уверен-
ности, что Кишинёв не введёт визо-
вый режим с Россией. Мы сейчас в оп-
позиции, а за то, что придумает наша 
власть, — не можем отвечать. Поэтому, 
что придёт в голову партии власти, я бы 
не бралась комментировать.

А в парламенте этот вопрос обсуждался?
Официально на уровне парламен-

та такого не было, но отдельные мне-
ния и комментарии от партии власти 
мы слышали. Очевидно, это произой-
дёт, если Молдова вступит в Евросоюз.

За последний год Молдавия вышла из де-
сятков соглашений СНГ. Процесс на евро-
интеграцию, уже получается, необратим?

Мы можем сказать, что с подходом 
Майи Санду и PAS движение в Евро-
союз со стороны нашей страны воз-
росло. Но за это время очень многое 
поменялось и в ЕС. Сегодня наши со-
граждане чётко понимают, что ника-
кого будущего там нет. ЕС сам по себе 
испытывает очень большие экономи-
ческие и социальные проблемы. И ре-
зультаты на прошедших выборах в Ев-
ропарламент и выборов в европейских 
странах, а также то, что сейчас проис-
ходит в США, а это влияет на Европу, 
тому очередное свидетельство.

Мы никогда не были нужны Евро-
союзу. Мы нужны ему как площадка 
для определённых действий, чтобы 
заполучить геополитическое влия-
ние. А на то, что происходит в Молдо-
ве, им глубоко наплевать.

И вот этот процесс, который наши 
«правители» хотят считать необрати-
мым, на самом-то деле очень сильно 
зависит от наших граждан. Поэтому 
мы призываем их активно участво-
вать в референдуме (20 октября прой-
дёт референдум о вступлении страны 
в ЕС. — «Известия») и голосовать про-
тив присоединения к этой структуре 
именно потому, что стремление к евро-

интеграции уже поменяло нашу жизнь 
к худшему.

Сейчас идёт разрыв разных согла-
шений, но при этом мы остаёмся чле-
ном СНГ и наблюдателем Евразийского 
экономического союза (официаль-
ные власти в Кишинёве не призна-
ют получение статуса наблюдателя 
в 2018 году. — «Известия»). Мы твёрдо 
уверены, что PAS и нынешняя власть 
не должны совершить эту ошибку. 
Мы должны как оставаться в содруже-
стве и стать членом ЕАЭС, так и сотруд-
ничать с теми государствами, которые 
оказывают нам реальную поддержку 
и хотят развития для нашей страны.

Последние годы политический процесс 
в Молдавии сопровождается акциями 
протеста и антиправительственными 
митингами. Какова, по вашей оценке, 
реальная поддержка оппозиционной 
активности?

Я считаю, что наше население сей-
час как никогда готово к протестам. 
С 2022 года мы активно в них участву-
ем. Людей не устраивают, в частности, 
выросшие цены, в том числе на комму-
нальные услуги. К сожалению, сегодня 
невозможно обозначить ни одну сферу 
жизни в Республике Молдова, где на-
блюдался бы рост, а не стагнация.

То, что гражданам это всё абсолютно 
надоело и люди не могут так жить, и то, 
что они были обмануты действующей 
властью, — это факт. Поэтому наверня-
ка протесты будут усиливаться, люди 
дальше будут возмущаться, потому что 
власть не предпринимает ничего, что-
бы исправить тяжёлую социальную об-
становку в нашей стране.

Суд арестовал экс-
главу департамента 
культуры Москвы

З амоскворецкий суд Москвы 
арестовал бывшего руково-

дителя департамента культуры 
столицы Александра Кибовского 
по делу о покушении на мошенни-
чество и взяточничестве в особо 
крупном размере. Об этом 17 июля 
сообщает пресс-служба столич-
ных судов общей юрисдикции.

«Суд удовлетворил ходатайство 
следователя и избрал Кибовскому 
меру пресечения в виде заключе-
ния под стражу на срок два месяца, 
то есть до 16 сентября 2024 года», — 
говорится в сообщении в Telegram-
канале.

Уточняется, что экс-глава депар-
тамента культуры Москвы обвиня-
ется в незаконном получении денег 
совместно с иными лицами «за соз-
дание условий подконтрольным 
фирмам для участия в тендерах 
по завышенной стоимости». Замо-
скворецкий районный суд удовлет-
ворил ходатайство.

Александр Кибовский был за-
держан 17 июля, ему предъявле-
но обвинение в совершении вось-
ми эпизодов получения взяток (ч. 6 
ст. 290 УК РФ) и одного эпизода по-
кушения на мошенничество (ч. 3 
ст. 30, ч. 4 ст. 159 УК РФ). Предпо-
ложительная сумма полученных 
взяток превышает 100 млн рублей, 
уточнили в СК РФ.

товлют, включая их налогообложение. 
К примеру, из-за отсутствия законо-
дательной базы налоги на этом рынке 
не декларируются, хотя он предвари-
тельно оценивается в 50 млрд рублей, 
подчеркнул основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский. 
С появлением профильного закона ры-
нок обретёт чёткие требования и ста-
нет более цивилизованным, считает 
он.

Сейчас в РФ только обсуждается за-
кон о майнинге, сказала член москов-
ского регионального отделения «Дело-
вой России» Екатерина Ледокол. Дело 
в том, что такая деятельность прямо 
не запрещена, но есть ряд проблем, на-
пример нельзя получить финансирова-
ние на создание майнинг-ферм (центр 
обработки данных) или приобретение 
оборудования, пояснила она.

— Поэтому покупка оборудования 
для майнинга происходит за наличный 
расчёт и часто находится в серой зоне. 
Легализация расширит возможности 

для ведения внешнеэкономической де-
ятельности, — уверена эксперт.

Регулирование деятельности 
за счёт специальных тарифов так-
же позволит нивелировать техноло-
гические риски, полагает руководи-
тель аналитического департамента 
AMarkets Артём Деев. Во внешней де-
ятельности криптовалюты станут но-
вым финансовым инструментом для 
трансграничных платежей, что осо-
бенно актуально в условиях санкци-
онного давления и ограничений, до-
бавил эксперт.

— Для России легализация крипто-
валют, хотя бы только для междуна-

родных расчётов, это вопрос времени. 
А вот вопрос о разрешении майнин-
га выглядит не таким однозначным, — 
считает он.

Однако даже самая известная крип-
товалюта — биткоин — в подавляющем 
большинстве стран не признана пла-
тёжной единицей, но во многих госу-
дарствах она выступает как разновид-
ность имущества, например в качестве 
ценной бумаги, напомнила Наталья 
Мильчакова из Freedom Finance Global. 
В частности, ЦАР и Сальвадор призна-
ли криптовалюты легальным сред-
ством платежа наравне с обычными 
деньгами.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
И

Д 
РФ

Соответствующий законопроект о регулировании майнинга в России 
уже находится в Госдуме: профильный комитет по финансовому рынку 
рекомендовал нижней палате парламента принять его в первом чтении. 
Госдума рассмотрит законопроект на заседании 23 июля.
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Хрупкая Газа

Мурад Садыгзаде

Востоковед 

Очередная эскалация палестино-
израильского конфликта, которая 

началась после нападения палестин-
ских вооружённых группировок на Из-
раиль 7 октября 2023 года, стала самой 
масштабной в истории ближневосточ-
ного конфликта. Боевые действия длят-
ся уже десять месяцев, ежедневно при-
водя к массовой гибели гражданского 
населения в секторе Газа. При этом со-
храняется высокая вероятность расши-
рения конфликта из-за вовлечения в него 
ещё одной негосударственной воени-
зированной группировки — ливанской 
«Хезболлы». Большинство региональных 
и глобальных игроков стремится к урегу-
лированию конфликта, но пока видимых 
результатов не наблюдается.

Исключением не стал и Китай, ко-
торый активно участвует в между-
народных делах, особенно на Ближ-
нем Востоке. В частности, в 2023 году 
при участии Пекина было достигну-
то соглашение о нормализации отно-
шений между Саудовской Аравией 
и Ираном. Проект «Один пояс — один 
путь» включает в себя страны Ближ-
него Востока, и стабильность в этом 
регионе критична для успешной ре-
ализации планов по созданию новых 
торговых путей и инвестиционных по-
токов. Урегулирование палестинского 
вопроса обеспечит необходимую по-
литическую предсказуемость и эко-
номическую безопасность, что важно 
для привлечения и защиты китайских 
инвестиций.

Ещё в конце ноября 2023-го Ки-
тай предложил мирный план по уре-
гулированию палестино-израильско-
го конфликта, который заключается 
в создании двух независимых госу-
дарств. В январе этого года КНР в со-
трудничестве с Лигой арабских го-
сударств выступила с инициативой 
организовать масштабную мирную 
конференцию, призванную стабили-
зировать обстановку в секторе Газа.

Китайский подход не отличается 
от российского: Пекин, как и Москва, 
уверен, что для устойчивого решения 
конфликта необходимо урегулирова-
ние на основе создания независимого 
палестинского государства с единым 
политическим центром. Для этих це-
лей на следующей неделе Китай при-
мет на высоком уровне представи-
телей двух ключевых палестинских 
движений — ХАМАС и ФАТХ. По сооб-
щениям в СМИ, в Пекин прибудет гла-
ва политбюро ХАМАС Исмаил Хания 
вместе с делегацией. ФАТХ также от-
правит трёх высокопоставленных 
представителей, включая заместите-
ля председателя движения. Они будут 
стремиться нормализовать отноше-
ния между движениями.

Россия также неоднократно на вы-
соком уровне проводила встречи 
ХАМАС и ФАТХ. Именно единое по-
литическое представительство па-

лестинского народа необходимо для 
формулирования основной позиции 
и его представления на переговорах 
с Израилем.

Участие Китая в урегулировании 
палестинского конфликта не толь-
ко подчёркивает его глобальные ам-
биции, но и способствует продвиже-
нию его экономических интересов 
на Ближнем Востоке, предоставляя 
Пекину возможность укрепить свои 
позиции на международной арене.

Тем не менее китайские инициа-
тивы вряд ли смогут привести к миру 
между палестинцами и израильтяна-
ми. У КНР тесные связи с палестин-
скими движениями, но отношения 
Китая с Израилем переживают неко-
торое охлаждение. Сотрудничество 
КНР с Ираном, главным противни-
ком еврейского государства в регионе, 
и укрепляющиеся отношения Изра-
иля с Индией и его участие в реали-
зации транспортного коридора IMEC, 
который в Китае считают конкурен-
том своим логистическим маршрутам, 
ставят барьеры на пути к укреплению 
двустороннего диалога.

Но, как показывает практика, 
даже близкие отношения с Израилем 
не способствуют прекращению огня. 
США совместно с Египтом и Ката-
ром с начала конфликта в Газе актив-
но пытаются урегулировать кризис, 
но деэскалации так и не произошло. 

В начале июля сообщалось, что Изра-
иль и ХАМАС достигли предваритель-
ной договорённости о рамках сделки, 
которая включает перемирие и об-
мен заложниками в Газе. Но президент 
США Джо Байден подчеркнул: пред-
стоит ещё много работы для достиже-
ния конкретного эффекта.

План, предложенный Байденом 
в конце мая, разделён на три фазы. 
Первая включает установление пере-
мирия и начальный обмен заложни-
ками, увеличение поставок гумани-
тарной помощи и начало переговоров 
о полном прекращении боевых дей-
ствий. Во второй фазе Израиль дол-
жен будет вывести свои военные силы 
из Газы, а палестинские группировки — 
освободить оставшихся заложников.

Третья фаза плана заключается 
в начале реализации проектов по вос-
становлению сектора Газа с поддерж-
кой международного сообщества, что 
предполагает обширные работы и ин-
вестиции в инфраструктуру и жизнен-
но важные учреждения региона. 

Согласное наблюдение
Пять стран решили повысить свой статус в ШОС

A Список этих государств оста-
ётся закрытым. Однако как 

минимум пять стран — Армения, Азер-
байджан, Бангладеш, Камбоджа и Шри-
Ланка — подали запрос на получение 
статуса страны-наблюдателя, сообщил 
«Известиям» национальный координа-
тор Исламской Республики Иран в се-
кретариате ШОС Мехрдад Киаеи. По его 
словам, «вначале они должны стать на-
блюдателями и только потом могут быть 
полноценными участниками». Все стра-
ны, которые присоединились к ШОС 
(Индия, Пакистан, Иран и Белоруссия), 
изначально были наблюдателями.

— Несколько стран подало заяв-
ки на вступление, включая Камбоджу, 
Шри-Ланку, Армению, Бангладеш, Азер-
байджан и другие. Эти страны (кроме 
Бангладеш. — «Известия») хотят изме-
нить свой статус с партнёра по диалогу 
на наблюдателя. Мы в принципе гото-
вы рассмотреть этот вопрос и по со-
гласованию с соответствующими зая-
вителями и государствами — членами 
организации прийти к какому-то выво-
ду, — сказал Мехрдад Киаеи.

Бангладеш не входит в число партнё-
ров по диалогу, однако на пути к статусу 

наблюдателя эту стадию можно мино-
вать, отметил Мехрдад Киаеи. Для это-
го необходимо согласие всех членов ор-
ганизации.

«Известия» отправили запрос в МИД 
Азербайджана, Армении, Камбоджи, 
Шри-Ланки и Бангладеш с просьбой под-
твердить подачу заявки.

Для этих стран более активное уча-
стие в такой организации, как ШОС, оз-
начает политическое уважение, обеспе-
чение безопасности и дополнительные 
возможности экономического разви-
тия, отметил в разговоре с «Известия-
ми» директор Центра исследований Рос-
сии и Центральной Азии Шанхайской 
академии международных исследова-
ний, член правления национального цен-
тра исследований ШОС Ли Синь.

Ранее различные официальные лица 
сообщали, что наблюдателями в ШОС 
хотели стать Сирия, Египет и Израиль. 
Однако, например, в еврейском государ-
стве сейчас не предпринимают шагов 
по вступлению в организацию в том или 
ином формате.

— На данный момент у Израиля нет 
заинтересованности в присоединении 
к ШОС, — заявил «Известиям» советник 

премьер-министра Израиля Дмитрий 
Гендельман.

Египет сейчас имеет статус партнёра 
по диалогу — их в общей сложности 14. 
В эту категорию также входят Бахрейн, 
Катар, Кувейт, Мальдивы, Мьянма, Не-
пал, Саудовская Аравия, ОАЭ и Турция. 
Сирия же пока не входит ни в какие ка-
тегории ШОС.

Наблюдатель имеет право участво-
вать в открытых заседаниях ШОС, в об-
суждении вопросов повестки дня орга-
низации (но без права голоса), получать 
доступ к документам. Статус партнёра 
по диалогу позволяет активно подклю-
чаться к деятельности ШОС по разным 
направлениям. К примеру, эти страны 
присутствуют на форумах организации, 
некоторые из них участвуют в саммитах 
на высшем уровне.

— После вступления Белоруссии в ор-
ганизацию остались только две страны-
наблюдателя: Монголия и Афганистан. 
У последней нет общепризнанного пра-
вительства. Так что ШОС должна увели-
чить количество наблюдателей, — поде-
лился мнением Ли Синь.

Как отметил на прошедшем в Аста-
не саммите ШОС президент России, 
по мере укрепления авторитета 
и влияния организации растёт интерес 
к её деятельности со стороны других го-
сударств и международных структур. 
«Естественно, нужно внимательно рас-
смотреть весь солидный портфель за-
явок тех, кто желает в том или ином ка-
честве с нами сотрудничать», — указал 
Владимир Путин. Кроме того, дальней-
шее расширение поддерживает, напри-
мер, Иран.

— Исламская Республика Иран 
приветствует развитие сотрудни-
чества между странами  — членами 
организации, которое может реализо-
вываться по различным векторам и осу-
ществляться посредством как географи-
ческого расширения организации, так 
и реализации подписанных к настоя-
щему времени документов о сотрудни-
честве, — сказали «Известиям» в посоль-
стве исламской республики в Москве.

Теоретически организация могла бы 
расшириться за счёт Монголии. Вопрос 
участия Улан-Батора в ШОС как полно-

ценного участника неоднократно под-
нимался на высоком уровне, по крайней 
мере на прошлом созыве монгольско-
го парламента, завершившего свою ра-
боту 1 июля. Что касается Афганиста-
на, после прихода к власти «Талибана» 
(организация находится под санкция-
ми ООН) участие страны в заседаниях 
ШОС фактически заморожено. Причи-
на, вероятнее всего, кроется в том, что 
далеко не все страны признают талибов 
законной властью.

При этом в МИД России отметили: 
в случае признания движения Москва 
готова поддержать кандидатуру Кабу-
ла для вступления в ШОС. Как ранее за-
явил «Известиям» поверенный в делах 
страны в РФ Джамал Насир Гарвал, «Та-
либан» заинтересован во вступлении 
в ШОС на правах постоянного члена. 
Россия поддерживает идею возобновле-
ния работы контактной группы «ШОС — 
Афганистан», что поможет нормализо-
вать обстановку в этой стране, сказал 
президент РФ Владимир Путин на сам-
мите в Астане.

— Этот вопрос, конечно, обсуждается, 
прорабатывается, поэтому, может быть, 
будет какой-то прогресс в ближайшем 
будущем, — уточнил «Известиям» заме-
ститель генсека ШОС Джанеш Кейн.

Для возобновления работы контакт-
ной группы «ШОС — Афганистан» необ-
ходим консенсус, заявил спецпредста-
витель президента РФ по делам ШОС 
Бахтиер Хакимов.

Между тем полноправным участ-
ником хочет стать Турция. По словам 
президента Турции Реджепа Тайипа 
Эрдогана, он уже обсудил этот вопрос 
с Владимиром Путиным, а также с пре-
зидентом Казахстана Касым-Жомар-
том Токаевым и председателем КНР Си 
Цзиньпином.

Изначально ШОС задумывалась как 
региональная организация (среди ос-
нователей — четыре страны, представ-
ляющие Центральную Азию), которая 
должна была сосредоточиться на про-
блемах безопасности. Основной фокус — 
на предупреждении и пресечении про-
явлений так называемых трёх сил зла: 
терроризма, экстремизма и сепаратизма.

— Участие Армении и Азербайджана, 
которые находятся в Кавказском реги-
оне, в одном интеграционном проек-
те — особенно таком, как ШОС, может 
позитивно повлиять на структуру без-
опасности региона в целом и евразий-
ского региона в частности. Камбоджа, 
Шри-Ланка и Бангладеш, относящиеся 
к юго-востоку Азии, считаются доста-
точно важными региональными госу-
дарствами, и исходя из того, что в ряде 
стран-соседей ситуация неспокойная, 
они могут стать донорами безопасно-
сти или стабильности в регионе. Если 
компонент безопасности будет и дальше 
расширяться в рамках ШОС, возможно 
создание совместных проектов по без-
опасности, допустим, размещение во-
енных баз в этих государствах, — пояс-
нил «Известиям» эксперт Финансового 
университета при правительстве РФ Де-
нис Денисов.

Мир

Поднять голос
Мадуро уверен в победе на выборах в Венесуэле

Екатерина Хамова

Более десяти российских наблюда-
телей будут следить за проведени-

ем президентских выборов в Венесуэ-
ле, сообщили «Известиям» в посольстве 
РФ в этой латиноамериканской стра-
не. До голосования, назначенного 
на 28 июля, остаётся меньше двух не-
дель, и действующий глава государства 
Николас Мадуро уверен в своей победе — 
он уже пообещал, что на следующий день 
после выборов подпишет декрет о нача-
ле национального диалога с оппозицией 
по спорным вопросам. Эксперты отмеча-
ют: вне зависимости от того, кто победит 
на выборах, риск дестабилизации ситуа-
ции в стране велик — оппоненты не при-
знают победу Мадуро, а чиновники дей-
ствующего правительства вряд ли примут 
оппозиционного кандидата Эдмундо Гон-
салеса. Как будут развиваться события 
и почему стабильность в Венесуэле важ-
на для России — в материале «Известий».

Венесуэла готовится 28 июля вы-
брать президента, который пробудет 
у власти следующие шесть лет. Более 
десяти наблюдателей из России будут 
следить за проведением электорального 
процесса, рассказали «Известиям» в по-
сольстве РФ в Каракасе.

— В соответствии с приглашениями, 
полученными по различным каналам, 

в Венесуэлу ближе к дате выборов ожи-
дается прибытие делегации российских 
наблюдателей, состоящей из предста-
вителей ЦИК, Федерального собрания, 
общественных организаций, — более де-
сяти человек, — рассказали в диппред-
ставительстве.

Всего в качестве наблюдателей 
на предстоящие выборы прибудут 
749 человек из 97 стран, сообщил ра-
нее первый вице-президент правя-
щей Единой социалистической партии 

Диосдадо Кабельо. Среди них будут 
представители неправительственной 
организации из США «Центр Карте-
ра», Совета электоральных экспертов 
Латинской Америки и представители 
Африканского союза. В Каракасе уже 
находятся четыре наблюдателя из ООН.

Примечательно, что Венесуэла ото-
звала приглашение для наблюдателей 
из Евросоюза из-за того, что ЕС рати-
фицировал персональные санкции про-

тив членов правительства и правящей 
партии.

В своей победе на предстоящих вы-
борах команда Мадуро не сомневается. 
«США не разговаривают с проигравши-
ми, они говорят с теми, кто останется 
у власти. Какой смысл разговаривать 
с теми, кто уйдёт», — заявил 16 июля 
на пресс-конференции Диосдадо Ка-
бельо, говоря о возобновлении диало-
га Соединённых Штатов и Венесуэлы.

США вернулись к контактам с Кара-
касом 3 июля. Первая встреча прошла 
в формате видеоконференции, ожи-
дается, что до выборов состоится ещё 
один раунд личных переговоров. По со-
общениям в СМИ, на встречах может об-
суждаться ослабление американского 
санкционного режима.

При этом за 12 дней до общенаци-
онального голосования, 16 июля, дей-
ствующий лидер Венесуэлы Николас 
Мадуро встретился с представителями 
оппозиции во дворце Мирафлорес. Для 
Вашингтона нормализация отношений 
официального Каракаса со своими оп-
понентами — одно из основных требо-
ваний для ослабления санкций.

Мадуро объявил, что на следующий 
день после президентских выборов под-
пишет декрет для начала национального 
диалога по экономическим, социальным, 
политическим и культурным темам.

— Когда я говорю о большом диалоге, 
я имею в виду тот опыт, который у нас 
уже есть. Я ценю этот вотум доверия, ко-
торый вы оказываете мне как лидеры 
оппозиции. Я клянусь вам Богом и сво-
ей жизнью, что не подведу вас, — заявил 
Николас Мадуро на встрече.

Представители оппозиции, с кото-
рыми встретился Мадуро, — семь мэ-
ров венесуэльских муниципалитетов 
и экс-кандидат праймериз от оппози-
ции Карлос Проспери. На встрече так-
же присутствовали супруга Мадуро 

Силия Флорес и президент националь-
ной ассамблеи Хорхе Родригес. Маду-
ро и их назвал «лидерами оппозиции». 
Однако стоит отметить, что основного 
оппонента Мадуро на этих выборах — 
Эдмундо Гонсалеса — на мероприятие 
не пригласили.

В итоге возникает вопрос: с настоя-
щей ли оппозицией начал диалог Маду-
ро? Согласно статистике общественной 
организации Foro Penal, власти после 
4 июля (начало президентской кампа-
нии) задержали 77 человек, которые так 

или иначе были связаны с Марией Кори-
ной Мачадо (её не допустили до выборов 
из-за обвинений в коррупции) и Эдмун-
до Гонсалесом.

Большинство опросов в Венесуэле 
показывает готовность населения про-
голосовать за Эдмундо Гонсалеса, хотя 
есть и те исследования, в которых лиди-
рует Николас Мадуро.

При любом раскладе дестабилиза-
ция социальной ситуации в Венесуэ-
ле по итогам выборов — наиболее ве-
роятный сценарий, считает директор 
Института стран Латинской Америки 
РАН Дмитрий Розенталь.

— На сегодняшний день рейтинги 
единого кандидата от оппозиции до-
статочно высоки, они выше, чем у Ма-
дуро, поэтому даже самая честная по-
беда действующего президента может 
привести к тому, что оппозиция посчи-
тает, что выборы были фальсифициро-
ваны — это выведет людей на улицы, — 
говорит Дмитрий Розенталь.
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Дела идут в горы
Как Северный Кавказ привлекает инвестиции

Милана Гаджиева, Мария Строителева

С еверный Кавказ обладает значи-
тельным инвестиционным потен-

циалом — выстраиваются новые торго-
во-логистические цепочки, а внимание 
к региону растёт, заявили власти во вре-
мя Кавказского инвестиционного фо-
рума (КИФ), который состоялся в Чечне. 
Местными проектами интересуются Сау-
довская Аравия, ОАЭ и Турция, рассказал 
вице-премьер Александр Новак. Реше-
ние о создании особой экономической 
зоны (ОЭЗ) в Минеральных Водах примут 
до конца года — это поможет привлекать 
инвестиции. Туристические потоки в реги-
он также набирают обороты. При этом Се-
верный Кавказ — единственная террито-
рия РФ с профицитом кадров, что можно 
использовать для развития промышлен-
ности, считают власти. Почему эти регио-
ны внезапно становятся притяжением ин-
вестиций — в материале «Известий».

В Грозном 15–17 июля прошёл Кав-
казский инвестиционный форум (КИФ). 
В таком формате он состоялся впервые — 
в 2023-м была организована инвестици-
онная выставка в Минеральных Водах, 
а в этом году встречи федеральных и ре-
гиональных властей Северо-Кавказско-
го федерального округа (СКФО) с бизне-
сом проводились с большим размахом.

Тема мероприятий была заявлена как 
«Большой Кавказ — от моря до моря». Де-
ловую программу разбили на несколько 
блоков, основные из которых — инвести-
ции, банковский и финансовый сектор, 
туризм, предпринимательство и агро-
промышленный комплекс. На ключевой 
пленарной сессии обсудили инвестици-
онный потенциал СКФО, туристическую 
отрасль и новые технологии в агропро-
мышленности.

По итогам первого квартала 2024 года 
в экономику СКФО было привлечено 
330 млрд рублей — внимание инвесто-
ров к регионам округа растёт, рассказал 
вице-премьер Александр Новак. Меж-
ду тем инвестиции в основной капи-
тал в Северо-Кавказском федеральном 
округе за январь–декабрь 2023 года со-
ставили более 1 млрд рублей.

За последние три года объём креди-
тования, привлечённого в субъектах 

округа на инвестиционные цели, уве-
личился в 1,6 раза, добавил Александр 
Новак.

По его словам, проектами на Север-
ном Кавказе интересуются не только 
местные, но и зарубежные инвесторы. 
Активный интерес проявляют компа-
нии из Саудовской Аравии, Турции, ОАЭ 
и стран СНГ.

Международный блок на форуме 
включал несколько сессий, основные 
из которых — «Поддержка инновацион-
ных экосистем: создание технологиче-
ского моста между Россией и странами 
Ближнего Востока», а также «Исламский 
банкинг в России: первый взгляд на про-
межуточные результаты в пилотных ре-
гионах».

Помимо привлечения инвестиций 
на Северном Кавказе сейчас совершен-
ствуется транспортно-логистическая 
инфраструктура, внедряются мастер-
планы развития городов и туристиче-
ских территорий, сообщил на форуме 
Александр Новак.

Туристический поток по этому на-
правлению в 2024  году увеличился 
на 12%, а по России в целом рост соста-
вил 50%, поделился замминистра эконо-
мического развития Дмитрий Вахруков.

Инвестиции в туристическую инфра-
структуру окупают себя в разы — они 
привлекают на рубль бюджетных вло-
жений несколько рублей частных инве-
стиций, подчеркнул Александр Новак. 
По его словам, создаются рабочие места, 
платятся налоги, а республики получа-
ют дополнительные средства.

Отвечая на вопросы СМИ, Дми-
трий Вахруков также заявил, что реше-
ние о создании особой экономической 
зоны (ОЭЗ) в Минеральных Водах при-
мут до конца 2024 года. Это нужно для 
привлечения прямых инвестиций в ту-
ристическую отрасль.

Чек — в лист
A  — Это нужно, чтобы полу-

чать достоверную инфор-
мацию о начале деятельности таких 
объектов. Сейчас не все юридические 
лица и индивидуальные предпри-
ниматели выполняют свою обязан-
ность уведомлять Роспотребнадзор 
об этом, — добавили в ведомстве.

В пресс-службе Минфина отме-
тили: эта мера позволит предотвра-
тить нарушения, которые связаны 
с началом деятельности организа-
ций. Кассовые чеки содержат много 
информации, напомнили «Извести-
ям» в «Платформе ОФД». Так, Роспо-
требнадзор может получить сведе-
ния о наименовании компании, ИНН, 
месте и времени расчёта, ФИО касси-
ра, названии товара и многое другое.

Согласно действующим правилам, 
самостоятельно уведомлять надзор-
ную службу о старте работы обязаны 
заведения общепита, розничная тор-
говля, пищевые производства. Регу-
лятор заносит эти сведения в однои-
мённый реестр, пояснил «Известиям» 
глава «Общественной потребитель-
ской инициативы» Олег Павлов. На ос-
нове этого списка до введения в 2022-м 
моратория Роспотребнадзор состав-
лял ежегодные расписания плановых 
проверок. Далее данные реестра учи-
тывались при определении категории 
риска предприятий.

Согласно поправкам Минфина, Рос-
потребнадзор получит информацию 
о движении денежных средств ком-
паний, а Национальная система пла-
тёжных карт (НСПК) предварительно 
передаст её ФНС. Это данные о безна-
личной оплате счетов, а также о пе-
реводах по системе быстрых плате-
жей. Такая мера позволит оперативно 
выявлять поставщиков пищевой про-
дукции для общепита и ритейла. Это 
может быть актуально при вспышке 
отравления, отметил источник «Из-
вестий», который занимается рабо-
той над документом.

НСПК обладает серьёзным масси-
вом данных о совершённых трансак-
циях, но эта информация носит кон-
фиденциальный характер, допустить 
её утечки нельзя, сказал «Известиям» 
основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский.

— Поэтому, скорее всего, формат 
данных будет сведён к минимуму 
лишь по части категорий, которые 
интересны Роспотребнадзору: место, 
сумма, наименование товара и, может 
быть, усечённая контактная информа-
ция компании, — допустил он.

Уже 22 июля проект Минфина оце-
нят на заседании комитета Госдумы 
по бюджету и налогам, сказали в ап-
парате его главы Андрея Макарова. 

В кабмине «Известиям» рекомендо-
вали обратиться в Министерство фи-
нансов. В ФНС не ответили на запрос.

Если компания не уведомляет ре-
гулятор о своём открытии, это может 
стать большой проблемой: «невиди-
мое» предприятие не подвергается 
проверкам, сказала «Известиям» гла-
ва ресторанного консалтера Restcon 
Елена Перепелица.

— О новых предприятиях общепита 
Роспотребнадзор мог бы знать, если 
бы регулярно обходил свою подведом-
ственную территорию. Но для этого 
нужны время и штат сотрудников. 
Помощь налоговой — более простой 
и наименее затратный путь, — увере-
на она.

Зампред правления ассоциации 
«Руспродсоюз» (объединяет круп-
нейших производителей продуктов 
питания) Дмитрий Леонов сказал 
«Известиям», что организация под-
держивает инициативы, направлен-
ные на повышение качества продук-
ции на рынке.

— Внедрение прослеживаемости 
для быстрого реагирования — это по-
зитивный тренд. Важно, чтобы уро-
вень цифровизации всех ведомств 
при этом был высоким для момен-
тального реагирования. Кроме того, 
необходимо внедрение на пищевых 
предприятиях принципов ХАССП, 
то есть взятие под контроль всех кри-
тических контрольных точек, на ко-
торых нарушения технологических 
и санитарных норм могут привести 
к последствиям для безопасности из-
готавливаемого пищевого продукта, — 
отметил он.

Инициатива позволит повысить 
прозрачность в сегменте производи-
телей и поставщиков пищевых про-
дуктов для конечных потребителей, 
особенно в малом бизнесе, уверен 
председатель президиума Ассоциа-
ции компаний розничной торговли 
Игорь Караваев. Также факт двойной 
подконтрольности ФНС и Роспотреб-
надзору с самого начала деятельности 
может способствовать повышению 
ответственности участников рынка 
за качество выпускаемой и реализуе-
мой продукции, добавил он.

В Федерации рестораторов и отель-
еров, а также в «Опоре России» на за-
просы «Известий» не ответили.

Зарыться в ПСК
Банки всё чаще отказываются от рекламы кредитов

A По его словам, клиенты по-
лучают сообщения о спе-

циальном займе во всплывающих ок-
нах — после этого можно в одно касание 
перейти к оформлению заявки на заём.

Также многие игроки фокусируют-
ся на персональных предложениях для 
своих клиентов, предлагая им индиви-
дуализированные условия, добавил 
директор по маркетингу «Сравни.ру» 
Никита Самарин. В то же время в кам-
паниях на радио и телевидении банки 
сосредоточились на поддержке брен-
да и платёжных сервисов, добавил Ан-
дрей Бархота.

— Чаще всего сейчас можно встре-
тить рекламу кредитных карт — этот 
продукт очень востребован, — отме-
тила Анна Романенко.

После вступления новых требова-
ний в силу ФАС начала расследование 
в отношении некоторых кредитных ор-
ганизаций. Первое дело антимонополь-
ная служба возбудила против Почта 
банка за рекламу ссуды со ставкой 4% 
в общественном транспорте в Москве 
и Московской области. Также с момен-
та введения закона было зафиксирова-
но несколько нарушений у Альфа-бан-
ка, сообщали в ведомстве.

В апреле президент РФ Владимир 
Путин подписал закон, согласно ко-
торому штрафы за некорректное ука-
зание ПСК в рекламе выросли вдвое — 
до 1,6 млн рублей.

«Известия» направили запрос в круп-
нейшие российские банки и ЦБ о новой 
политике и как такие требования по-
влияли на динамику выдачи ссуд.

Сбер не наблюдает сокращения 
спроса на займы из-за требований 
к отображению ПСК в рекламе, сооб-
щили в пресс-службе организации.

Отображение ПСК в рекламе необ-
ходимо, чтобы исключить практику, 
при которой информация о продукте 
преднамеренно искажается, пояснил 
аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов. До этого банки указыва-

ли в объявлениях только минимально 
возможную ставку по займу без объяс-
нения условий её предоставления (для 
этого обычно нужно было оформить 
страховку за дополнительную плату).

Многие финорганизации привлека-
ли клиентов низкой стоимостью займа 
на «обложке», но реальная ставка кре-
дитования оказывалась выше, чем в ре-
кламе, добавил Алексей Тараповский. 
К платежу также могла прибавить-
ся стоимость полиса, что ещё больше 
увеличивало общую стоимость займа. 
Сейчас ПСК у некоторых банков по по-
требительским ссудам иногда превы-
шает 40%.

Сейчас финансовые организации 
могут не указывать важную информа-
цию и в рекламе других продуктов — на-

пример, вкладов или накопительных 
счетов. В таких кампаниях нередко ука-
заны максимальные ставки (например, 
20% годовых), но не уточняется, что та-
кая доходность возможна только для 
депозита сроком один месяц или при 
соблюдении дополнительных усло-
вий, отметила Анна Романенко из «Вы-
беру.ру».

Требования отображать ПСК в ре-
кламе в итоге не так сильно повлия-
ли на востребованность ссуд и микро-
кредитов, отметила Анна Романенко. 
У населения есть потребность в заём-
ных средствах, поэтому люди продол-
жат брать ссуды, даже зная условия, ко-
торые раньше оставались за скобками.

Это особенно актуально для нынеш-
него периода «сложного рынка» и высо-

ких ставок, пояснила глава направле-
ния экспертной аналитики «Банки.ру» 
Инна Солдатенкова.

Ставка остаётся одним из ключе-
вых параметров, влияющих на выбор 
заёмщика, отметила она. Сейчас став-
ка составляет 16%, но регулятор мо-
жет повысить её до 18% на заседании 
26 июля, считает управляющий дирек-
тор рейтинговой службы НРА Сергей 
Гришунин. Однако кредитные органи-
зации не обязаны пояснять, что имен-
но «зашито» внутри диапазонов ПСК 
и из-за чего он может быть повышен. 
Из-за этого заёмщики до сих пор в мо-
мент подачи заявки не понимают, ка-
кой будет их ставка и сколько составит 
итоговый платёж, заключила Инна Сол-
датенкова.
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Оглушительный дефект
A Очевидно, что применение 

таких систем не может об-
ходиться без разрешения профиль-
ных ведомств. В то же время, по край-
ней мере в открытом доступе, нет 
документов, регламентирующих ис-
пользование глушилок GPS для ши-
рокого круга пользователей, утверж-
дает он.

Отдельные решения ГКРЧ для 
различного рода глушилок (не толь-
ко GPS) принимались ранее в инте-
ресах специальных пользователей 

— например, ФСИН. В целом в разви-
тых странах оборот таких устройств 
регулируется достаточно жёстко, 
а их корректное размещение и при-
менение требует чёткой регламента-
ции, добавил он.

«Известия» направили вопросы 
в Минобороны и Минтранс. Издание 
также запросило крупнейшие россий-
ские торговые площадки, на которых 
могут быть представлены подобные 
устройства.

На заседании ГКРЧ планируют 
рассмотреть вопрос, который уточ-
нит порядок выделения радиочастот-
ного спектра для средств подавления 
БПЛА, подтвердили в Минцифры, ку-
рирующем работу Госкомиссии 
по радиочастотам. Такими система-
ми пользуется ряд компаний и орга-
низаций, подчеркнули в ведомстве.

— ГКРЧ не отвечает за регулирова-
ние продаж средств подавления БПЛА. 
Только за вопросы, которые касаются 
частот для их использования, — указа-
ли в Минцифры.

В диапазоне 1559–1610 МГц рабо-
тают все мировые навигационные 
системы, их в том числе используют 
беспилотные летательные аппара-
ты и средства их подавления, отме-
тил партнёр ComNews Research Лео-
нид Коник.

— Эти средства продаются в интер-
нете. Например, устройство ЛПД-801, 
способное подавить сигнал любой на-
вигационной системы, а также систем 
управления беспилотниками в по-
лосах 2,4 ГГц или 5,8 ГГц, можно ку-
пить за 900–970 тыс. рублей, а схожий 
«Дрон 1200» — за 160–170 тыс., — приво-
дит он примеры.

Люди и бизнес на фоне новостей 
о сбитых над российской террито-
рией беспилотниках стали массово 
скупать такие устройства, отметил 
Леонид Коник. Не имея технической 
квалификации, они способны прине-
сти вред другим пользователям ра-
диочастотного спектра — от аэропор-
тов до спецслужб, полагает эксперт.

Госдума в августе 2023 года при-
няла законодательство, очерчиваю-
щее круг тех, кто может использовать 
средства борьбы с дронами. Среди 
них — МВД, ФСО, ФСБ и ряд других 
силовых ведомств, включая ФСИН 
и МЧС. В этом же перечне — подразде-
ления федеральной фельдъегерской 
службы, вневедомственная охрана, 
лицензированные охранные пред-
приятия, чьи сотрудники обучены 
соответствующим образом. Но спрос 
со стороны предприятий, организа-
ций и простых граждан на подобные 
системы очень велик — и специали-
зированные интернет-магазины его 
удовлетворяют, отметил гендирек-
тор TelecomDaily Денис Кусков. 

— С одной стороны, сейчас стоит 
вопрос о том, чтобы контролиро-
вать не только применение подобных 
средств, но и их продажу. В настоя-
щее время такие девайсы реализуют 
как обычную электронику. Не хоте-
лось бы, чтобы контроль над их обо-
ротом стал системным только после 
какого-то инцидента, связанного 
с применением такой техники не-
компетентными пользователями, — 
считает эксперт.

Это необходимая сегодня мера: 
с одной стороны, она позволит ле-
гально использовать средства тако-
го рода, с другой — сформирует спрос 

и, возможно, создаст новую нишу для 
производителей этого оборудования, 
считает зампред комиссии по пра-
вовому обеспечению цифровой эко-
номики московского отделения Ас-
социации юристов России Борис 
Едидин.

Решение ГКРЧ, призванное уже-
сточить применение подавителей 
дронов в диапазонах частот, которые 
используют аэропортовые службы 
и навигационные системы, выглядит 
логичным и своевременным, отметил 
Леонид Коник. Для добросовестных 
пользователей глушилок БПЛА не со-
ставит труда получить письменное 
согласие Минобороны на их приоб-
ретение, полагает он.

Рынок дронов надо развивать 
синхронно с рынком средств про-
тиводействия им, считает главный 
аналитик ассоциации «Цифровой 
транспорт и логистика» Андрей Ио-
нин. При использовании БПЛА есть 
риски, связанные не только с недру-
жественными действиями соседних 
государств, терроризмом и втор-
жением в личное пространство, 
но и с взаимодействием, совместны-
ми полётами этих устройств с тяжё-
лой пилотируемой техникой, счита-
ет он. По его словам, до начала СВО 
сфере защиты от дронов уделялось 
меньше внимания, чем нужно.

Бессонный час
Страдающего редким заболеванием россиянина судят за ввоз лекарства в страну

София Прохорчук

Ц ентральный районный суд Хаба-
ровска приступил к рассмотре-

нию дела пациента, страдающего днев-
ной сонливостью, — Андрея Морозцева 
обвиняют в незаконном приобретении 
наркотических средств и контрабанде. 
По версии следствия, в 2023 году он за-
казал по почте психотропный препа-
рат, в составе которого было веще-
ство, запрещённое к обороту в России. 
Опрошенные «Известиями» экспер-
ты считают: людям, страдающим рас-
стройствами сна, нет смысла покупать 
лекарства за рубежом, так как препа-
раты для лечения таких болезней есть 
в РФ. А юристы указывают, что паци-
енты обязаны самостоятельно прове-
рять, разрешён ли препарат на терри-
тории нашей страны. Как при заказе 
лекарств за границей избежать обвине-
ний в контрабанде наркотиков — в ма-
териале «Известий».

Житель Хабаровска Андрей Мо-
розцев всю жизнь страдает редким 
неврологическим расстройством — 
идиопатической гиперсомнией. Это 
состояние, когда человек испытыва-
ет дневную сонливость. В 2023 году 
он приобрёл в интернете препарат 
из Индии, который в России запрещён, 
но активно используется для лечения 
за рубежом. В его состав входит психо-
тропное вещество армодафинил — это 
производное от модафинила. Оборот 
препаратов в нашей стране ограничен.

Спустя месяц молодой человек стал 
фигурантом уголовного дела о покупке 
и контрабанде наркотиков. В материа-
лах следствия указано, что он оформил 
заказ на препарат без предоставления 
необходимых медицинских докумен-
тов. Следствие полагает, что Андрей 
Морозцев умышленно нарушил за-
кон. Теперь ему грозит от 13 до 25 лет 
лишения свободы в колонии строго-
го режима.

Обвиняемый утверждает, что при-
обрёл препарат по рекомендации ле-
чащего врача. По его словам, рецепт 
на лекарство у него был, однако «не со-
хранился».

— После придания дела огласке я об-
ратился снова к врачу и фармацевту 
индийской аптеки, но они оборвали 
контакты, — сказал он «Известиям».

Андрей Морозцев утверждает: 
он не знал, что нужный ему препарат 
запрещён к пересылке почтой и огра-
ничен в обороте. По его мнению, в сло-
жившейся ситуации виноват фар-
мацевт компании Well In Cure India, 

который не задекларировал посылку 
с лекарством должным образом.

Первое заседание по делу Андрея 
Морозцева состоялось 17 июля в Цен-
тральном районном суде Хабаровска.

— Свидетелями от прокуратуры 
должны были выступить трое работ-
ников хабаровской почты, которые 
присутствовали при проведении вы-
емки препарата, но они не пришли,— 
рассказал подсудимый.

Сторона обвинения в лице старшего 
помощника хабаровского транспорт-
ного прокурора Екатерины Понкра-
товой выступала против присутствия 
СМИ. Но судья отклонил ходатайство, 
напомнив о гласности и открытости 
правосудия.

Защита подсудимого утверждает: 
сотрудники правоохранительных ор-
ганов проводили досмотр междуна-
родного отправления без представи-
теля оператора почтовой связи, хотя 
его присутствие, согласно Таможенно-
му кодексу ЕАЭС, обязательно. Также 

обвиняемому не представили акт до-
смотра, хотя «действующее законода-
тельство не содержит оснований для 
неисполнения этих требований», по-
лагает сторона защиты. Кроме того, 
сотрудники Дальневосточной транс-
портной прокуратуры нарушили закон 
«О связи» (126-ФЗ), раскрыв тайну по-
чтовых отправлений, заявила адвокат 
Морозцева Екатерина Кеннер.

— Проведение оперативно-разыск-
ных мероприятий по закону допуска-
ется на основании судебного реше-
ния, которое в данном случае получено 
не было, — подчеркнула она. — А в ра-
порте оперуполномоченного и поста-
новлении заместителя начальника 
Хабаровской таможни отсутствова-
ли указания на какие-либо законные 
основания проведения досмотра.

По версии защиты, полученные 
доказательства не могут быть по-
ложены в основу обвинения. «Изве-
стия» направили запрос в управление 
транспортной прокуратуры по Хаба-
ровскому краю с просьбой пояснить, 
как была выявлена незаконная транс-
портировка препарата.

В соответствии с постановлением 
правительства в Россию допускает-
ся ввоз конкретной партии незареги-
стрированных лекарств, предназна-
ченных для оказания медпомощи 
по жизненным показаниям конкрет-
ного пациента. Об этом «Известиям» 
сообщили в Минздраве. Ввоз возмо-
жен на основании заключения, выдан-
ного ведомством по заявлениям юри-
дических лиц.

Главный внештатный специалист-
невролог Минздрава Николай Шама-
лов отметил: препараты, которые ис-
пользуются для лечения заболеваний, 
относящихся к расстройствам сна, 
есть в арсенале неврологов и доступ-
ны на российском рынке. По его сло-
вам, нарколепсию, идиопатическую 
гиперсомнию и синдром Клейне — Ле-
вина (характеризуется повторяющи-
мися периодами сильной сонливости, 
которая сопровождается расстрой-
ствами памяти и понимания) лечат 
антидепрессантами, например с дей-
ствующим веществом кломипрамин.

Общественное объединение по за-
щите пациентов с редкими заболева-
ниями «Рацио», основателем которого 
является Андрей Морозцев, направи-
ло обращение президенту Владимиру 
Путину. В нём говорится, что «иногда 
антидепрессанты улучшают состо-
яние пациентов с нарушениями сна, 
но эффект от них нестабилен».

В организации считают возмож-
ным легализовать модафинил и его 
производные, ссылаясь на успеш-
ный опыт их применения за рубежом. 
По мнению представителей «Рацио», 
кломипрамин, об использовании ко-
торого говорит Николай Шамалов, 
токсичен и тяжело переносится. Кро-
ме того, он не купирует состояние па-
тологической сонливости и засыпа-
ния.

Общество
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Веерной дорогой
На юге России продолжаются отключения электричества из-за перегрузки энергосистем

В среду, 17 июля, на юге России про-
должились веерные отключения 

электричества в связи с перегрузкой 
энергосистем. Ограничения коснулись 
Ростовской области, Краснодарского 
края и Крыма. 

В Севастополе начали с отключе-
ния электроснабжения крупных объ-
ектов вместо жилых домов. Такое по-
ручение дал губернатор Севастополя 
Михаил Развожаев. Ограничение за-
тронуло крупные стройплощадки 
и торговые центры.

В Краснодаре из-за аварий на 235 
подстанциях обесточено 120 улиц. 
В зону отключения попали три окру-
га Краснодара. 

Из-за критического состояния 
энергетики в Ростовской области так-
же начали отключать свет, сообщил 
губернатор региона Василий Голубев. 
Это коснётся части городов Ростова-
на-Дону, Батайска, Азова и других на-
селённых пунктов.

По его словам, это сделано для 
снижения нагрузки на оборудование 
и во избежание аварийных ситуаций 
на объектах энергоснабжения. 

Где и когда будут отключать свет, 
информации нет, так как распределе-
ние нагрузки происходит хаотично — 
по ситуации.

Накануне, 16 июля, сообща-
лось о временных графиках огра-
ничения энергопотребления на юге 
РФ из-за сбоя в работе генерирую-
щего оборудования на Ростовской 
АЭС. По данным пресс-службы стан-
ции, энергоблок № 1 был отключён 
из-за срабатывания защиты генера-
тора, остальные продолжили штат-
ную работу. Всего энергоавария на юге 
России затронула 2,5 млн человек. 
В Минэнерго пояснили, что к мас-
штабным отключениям света в реги-
онах привело сразу несколько причин. 
Среди них — недостаточный объём ге-
нерации и перегруз сетей.

1559–1610 МГц  
составляет диапазон 

для навигационных 
систем и дронов
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Кто в лес
В Парке Малевича открыли новую арт-экспозицию

Сергей Уваров

П ровести пик жары в лесном масси-
ве, разыскивая подчас весьма хи-

тро спрятанные арт-объекты, предлага-
ют ценителям искусства Третьяковская 
галерея и Парк Малевича. Работы Аллы 
Урбан, Александра Константинова 
и группы «МишМаш» расширили ранее 
созданную экспозицию под открытым 
небом близ Немчиновки и ознаменова-
ли появление нового пешего маршрута. 
Обозреватель «Известий» отправился 
на прогулку и оценил диалог природы 
и человека.

�� ТРЕТИЙ ЗАХОД

Открывшаяся 17 июля экспозиция — 
уже третья в Парке Малевича. Про-
шлая заработала чуть более  года 
назад, в июне 2023-го, «Известия» рас-
сказывали о ней. Но важно, что новые 
объекты появились не вместо старых, 
а в дополнение к ним, разместившись 
на ранее не задействованных участ-
ках леса. В парк теперь можно попасть 
не только от Рублёво-Успенского шос-
се, но и с противоположной стороны — 
из Ромашково. Там-то и начинается 
свежая глава арт-квеста.

Авторы произведений — востребо-
ванные современные художники: Алла 
Урбан, Александр Константинов и груп-
па «МишМаш». Причём Миша Лейкин 
и Маша Сумнина из «МишМаш» сделали 

целую серию: это надписи, размещён-
ные внизу, на уровне травы, и подчас ма-
лозаметные из-за буйной растительно-
сти. Но в том-то и смысл, что зритель 
будто случайно встречается взглядом 
с этими ёмкими фразами (или проходит 
мимо). Сами же микротексты имитиру-
ют субтитры, поясняющие для слабос-
лышащих звуки в фильме. Проект так 
и называется — «Субтитры».

Прелесть его в постоянной игре 
с реальностью. Вот, допустим, надпись: 
«Слышится пение птиц». Всё логично, 
думаем мы. Лес же. Но стоит пройти 
несколько десятков метров, как наты-
каемся уже на «Нарастающий гул тол-
пы». Но откуда ему здесь взяться? Или 
«Неразборчивое бормотание». Чьё? По-
чему? Чем дальше зритель идёт, тем 
больше вопросов у него возникает. 
И тем яснее становится, что «Субти-
тры» рассказывают вовсе не о природ-
ных событиях, а о каком-то ином, па-
раллельном сюжете.

Строго говоря, арт-объекты, пред-
ставляющие собой какие-то фразы 
(светящиеся неоновыми трубками 
на стене выставочного зала, выве-
денные распылителем краски на сте-
не дома и так далее), уже практически 
банальность. Тем сложнее сделать не-
что уводящее от плакатной природы 
жанра, оставляющее диапазон для 
интерпретаций и домысливаний. По-
лучилось ли у «МишМаш»? Пожалуй. 
И не в последнюю очередь из-за на-

рочитой несерьёзности, иронично-
сти, характерной для творчества ду-
эта в целом. Архитектурному размаху 
и концептуальному масштабу иных 
инсталляций Лейкин и Сумнина про-
тивопоставляют деликатную абсур-
дистскую шараду, почти сливающу-
юся с пейзажем.

�� ОТ РИМА ДО НЕМЧИНОВКИ

Одна из особенностей экспозиции 
в Парке Малевича — отсутствие еди-
ного вектора у представленных работ. 
Каждый участник проекта решает за-
дачу по-своему. И то, что по отдель-
ности, может, и не произвело бы 
впечатления, вместе складывается 
в выразительный калейдоскоп твор-
ческих подходов. У Александра Кон-
стантинова, художника и математи-
ка, он совсем иной, чем у «МишМаш». 
Его полупрозрачные сооружения 
из металлических брусков пропу-
стить сложно: они возвышаются над 
кустарниками и притягивают внима-
ние броским красным цветом. Прежде 
Константинов поставил работу, изо-
бражающую деревья, теперь же отдал 
дань римской архитектуре.

Если быть точным, «Акведук» был 
создан ещё в 2008 году для частно-
го парка, но только сейчас его может 
оценить широкая публика. Повторяя 
контуры античного моста, инсталля-
ция, однако, лишена каменной осно-

вательности. И опять-таки — она про-
сматривается насквозь: прочность 
конструкции сочетается с внешней 
воздушностью. Будто это мираж. 
Здесь можно вспомнить об излюблен-
ном живописном жанре раннего ро-
мантизма — пейзажах с руинами. Та-
кие мастера, как Юбер Робер, в начале 
XIX века писали развалины строений 
древнего мира, ностальгируя по «пре-
красному далёку» и напоминая о брен-
ности сущего. Константинов пере-
нимает у них эстафету, но создаёт 
не картину, а сам объект, со-
единяющий времена.

�� ХОРОВОД НА ДЕРЕВЬЯХ

Через «Акведук» Константинова мож-
но и нужно проходить. Он располага-
ет к рассматриванию как вблизи, так 
и издали. Ну а Алла Урбан и вовсе 
предлагает гуляющим по парку под-
нять головы и полюбоваться на крас-
ные конусы из оргстекла, подвешен-
ные на высоте, между деревьями. 
Название «Хоровод» подсказывает, 
что это аллюзии на развевающиеся 

платья танцующих девушек. 
Считать идею без чтения 
экспликации непросто: 

оказывается, автор хотела показать 
ритуал соединения с силами приро-
ды. Да и внешний облик едва ли цепля-
ет. Но всё преображается под яркими 
лучами солнца: благодаря свету, про-
ходящему через оргстекло, тени окра-
шивают в кровавые оттенки всю поля-
ну. И идея о древнем языческом акте 
(вспомним «Весну священную») при-
обретает иное измерение.

В целом признаем, что новые объ-
екты уступают прошлогодним: по-
прежнему вне конкуренции «Куб кос-
моса» Леонида Тишкова — поклон 
«Чёрному квадрату» Малевича и одно-
временно инопланетной стеле из «Кос-
мической одиссеи 2001» Кубрика; как 
и раньше, впечатляет гигантская пау-
тина «Вертикаль — горизонталь» Фран-
циско Инфанте и Нонны Горюновой.

На фоне этих и других ранее поя-
вившихся работ инсталляции «Миш-
Маш», Урбан и Константинова вы-
глядят скорее постскриптумом. Или, 
напротив, прологом к путешествию. 
И в этом смысле арки у «Акведука» 
можно воспринять как врата в ху-
дожественно-природный мир пар-
ка, а «Субтитры» — как воображае-
мую шумовую увертюру. Но главное, 
что всё это вместе делает посещение 
комплекса ещё привлекательнее, чем 
раньше, — тем более в условиях лет-
него выставочного затишья и погод-
ных аномалий. Благо вход, как и пре-
жде, свободный.

«Сергею Бурунову не хватает мощной роли»
Сценарист Андрей Золотарёв — о том, для кого из российских звёзд он хочет писать  
и почему придумывание историй спасает от смерти

Зоя Игумнова

Л учше не снимать никаких сказок, 
чем делать это плохо, а профессии 

сценариста искусственный интеллект 
не угрожает, уверен Андрей Золотарёв. 
Один из самых востребованных рос-
сийских кинодраматургов готовит па-
триотический проект и готов при необ-
ходимости поехать в зону СВО, чтобы 
увидеть всё своими глазами. Об этом 
и многом другом он рассказал в интер-
вью «Известиям».

«Горький fest» провозгласил основной 
темой фестиваля сказки. В работе уже 
семь десятков фильмов для детей. Как 
вы оцениваете эту гонку за «Чебураш-
кой»?

Плохо, когда одни люди пытаются 
снять сказки, потому что другие люди 
сняли сказки. Они должны попытать-
ся снять сказку, потому что этот жанр 
им интересен. А когда на волне интере-
са идут проторённым путём, это про-
сто конъюнктура.

Но долгие десятилетия детского кино 
вообще не замечали. Может, плохень-
кие, но всё же снимать?

Нет. Плохенькие фильмы для де-
тей — это плохо. Лучше никаких, чем 
так. И необязательно шерстить одни 
сказки. Можно снять хорошие фильмы 
о настоящем, можно придумать исто-
рии про будущее. 

Британский учёный Стивен Хокинг счи-
тал, что ИИ убьёт человечество. Вы со-
гласны?

Возможно. Бесконтрольная попыт-
ка лезть туда, где мы мало что ещё по-
нимаем, может быть проблемой. Это 
в принципе применительно к любой 
разрушающей силе.

Но ведь задумайтесь: совершает 
всё это человек, а не искусствен-
ный интеллект. Это всё равно что 
обвинить атомную бомбу в том, 
что произошло с Хиросимой. 
Там же был ещё и лётчик, и тот, 
кто отдал ему приказ.

Жизнь так быстро меняется, 
что в один прекрасный мо-
мент то, что ты годами изу-
чал, станет никому не нужно. 
А с кино может такое про-
изойти?

Теоретически может, 
но маловероятно. По-
тому что кино — исто-
рия про передачу опыта. 
А это одна из базовых со-
ставляющих. В принципе ав-
торы по древности профес-
сии спорят с проституцией. 
Мы рассказываем историю, что-
бы люди пересказывали её друг 
другу. И всё это — чтобы не уми-
рать.

А разве не для того, чтобы раз-
влекать?

Это только кажется, что 
мы развлекаем. На самом деле 
развлечения — это вторичный 
эффект от правильно получен-
ного опыта.

А первичный?
Возможность избежать смерти. 

Есть разные способы донесения ин-
формации. Например, я вам расска-
зываю, что за поворотом саблезубый 
тигр. И вы меня услышали. Другой ва-
риант. Я говорю: «Ваську помните? Хо-
роший паренёк был. Бренчал на гитаре. 
Вышли мы с Васей, и тигр его загрыз». 
Мы сопереживаем, потому что зна-
ли Ваську. И этот опыт можно перело-
жить на себя. Люди легко подключа-
ются к таким историям. На практике 
этот опыт поможет вам избежать смер-
ти, то есть быть внимательным к тому, 
что за углом.

То же самое происходит в нынеш-
нем кино. Это опыт, о котором мы рас-
сказываем для того, чтобы зритель 
мог подсознательно избежать смер-
ти. Даже когда мы смотрим мелодраму, 
учимся взаимодействовать с опреде-
лённым типом людей. С экрана мы ви-
дим некую инструкцию, как най-
ти девушку, жениться на ней 
и родить потомство. Что 
опять же поможет из-
бежать смерти. Дети — 
наше продолжение. 
Это база, архетипи-
ческий опыт. И про-
фессия сценариста 
ис чезне т с и л ь-
но после того, как 
исчезнут пожар-
ные, полицейские 
и врачи.

Искусственно-
му интеллекту 
пока слож-
но де-

лать истории, к которым зритель мо-
жет подключаться. Потому что это 
всего лишь интеллект, а не личность. 
А передачу опыта, как избежать смер-
ти, человек может принять только 
от человека. Именно потому, что нам 
нужно подключение, вера в то, что это 
такие же люди, как мы.

Сейчас есть необходимость поддержи-
вать семейные ценности, воспитывать 
чувство патриотизма посредством ки-
нематографа. Об этом говорил прези-
дент. Вам не хотелось написать сцена-
рий на эту тему?

Конечно, мы занимаемся и этим 
в том числе. И по собственной воле. 
Есть в разработке один патриотиче-
ский проект. Идея возникла, когда друг 
вернулся из зоны проведения СВО. 
Он рассказал историю, которая эмо-
ционально зацепила меня. Я не могу 
пока об этом рассказать подробнее, 
проект в работе.

Для вдохновения не собирае-
тесь в зону СВО?

Если мы будем де-
лать этот проект, то пое-
дем, чтобы увидеть соб-
с т вен н ы м и глаза м и , 
поговорить с людьми. 
Так всегда происходит 
при написании сценария.

На своих мастер-клас-
сах вы обнуляете систем-

ное образование, излагая 
теорию сценарного дела 

за семь мину т. 
И зачем после 

этого по-

ступать во ВГИК? Зачем учиться пять 
лет, когда можно сходить на лекции 
Андрея Золотарёва?

Учиться всё равно надо. Самое глав-
ное в обучении сценариста — это стул 
позора. Автор, который до этого чи-
тал свои произведения только маме 
и бабушке, выходит перед аудитори-
ей и видит, как его коллеги реагиру-
ют на произведение. Или не реагиру-
ют. Только эта реакция, многократно 
повторенная, может заставить автора 
понять, что он делает.

Авторы — люди очень эгоистич-
ные. Любые замечания мастера вос-
принимаются через призму собствен-
ного эго. Им сложно принять, что у них 
есть проблема. Проще свалить всё 
на окружающих. «Мама же сказала, 
что я классно пишу. Буду продолжать 
и дальше». Мастерство приходит, когда 
все вокруг тебя пишут и читают. Какой 
бы ты ни был сноб и эгоист, рано или 
поздно в тебе просыпается адекват-
ный человек, который начинает пони-
мать, как буквы работают на те эмоции, 
которые ты хочешь вызвать. А теория — 
она минимальна.

Компания «НМГ Кинопрокат» сообщила 
о том, что 1 января 2026 года в прокат 

выйдет «Буратино», сценарий к кото-
рому написали вы. Съёмки начались?

«Буратино» скоро начнут сни-
мать.

Вы когда-нибудь предполагали, 
что Карабасом-Барабасом сде-
лают Фёдора Бондарчука?
Нет. Идея дать роль Караба-

са-Барабаса Фёдору Бондарчу-
ку гениальна. Когда она возник-
ла, я удивился, почему мы раньше 

об этом не думали. Бондарчук — 
идеальный Карабас.

А в жизни?
В жизни Фёдор Сергеевич 

разный. Бывают люди моно-
хромные, а Бондарчук — очень 
богатая палитра образов.

В вашем послужном списке 
есть ситком «Моя прекрасная 

няня». Как попали на проект?
Случайно. Мне было 

20 ле т.  Я нач и на ю-
щий сценарист, писал 

какие-то мелодрамы в огромных ко-
личествах. И кто-то порекомендовал 
меня на первый проект, который делал-
ся по американской франшизе. Авторы 
и продюсеры приехали из Голливуда. 
Я написал сценарий для шоураннеров 
из США, его перевели на английский.

А потом была максимально глупая 
ситуация. Они сидят за столом и чита-
ют с очень серьёзными лицами, а это — 
комедия: «Няня вышла из маршрутки. 
Наступила в лужу. Обрызгала соседа. 
По-русски это смешно?» — «Да, смеш-
но». — «Хорошо. Читаем дальше». В пе-
реводе юмор терялся наглухо. Поэтому 
американцы оценивали только драму. 
Так мы и работали — медленно и очень 
кропотливо. Я впервые увидел, как по-
настоящему пишется сценарий.

Вы, как сценарист, следите за тем, как 
реализуют написанное вами?

Я посматриваю, конечно, но стара-
юсь «грязными руками» туда не лезть. 
И вообще, на съёмочной площадке 
всем наплевать, доволен я или нет. Ког-
да я нужен, тогда включаюсь. Но даже 
когда экранизируют мой сценарий 
и я там продюсер, даже тогда я не лезу 
в процесс. Потому что задача продю-
сера — найти хорошего режиссёра, соз-
дать ему комфортные условия и отва-
лить от него. Хуже нет, когда ты сидишь 
над душой и советуешь, как разыграть 
мизансцену. Не можешь делегировать 
права, не занимайся этой профессией.

Какие продюсерские проекты сейчас 
у вашей компании INEY Productions?

Их много. Но не обо всём могу го-
ворить. Скоро будет второй сезон се-

риала «Тринадцатая клиническая». 
Есть проект «Теория больших денег». 
Вот думаем, как реализовать продол-
жение. Как я говорю, мы занимаемся 
бутиковым производством. Долго бе-
рём разбег, а потом быстро, профес-
сионально всё реализуем. Компания 
INEY Productions связана с большим 
холдингом НМГ.

В работе у INEY Productions есть та-
кой сериал «Дайте шоу!». Первую се-
рию мы представили на фестивале 
«Пилот». Приняли на ура. Это история 
про закулисье шоу-бизнеса. Большая, 
красочная, скандальная, музыкаль-
ная и очень драматичная. В сериале 
парадоксально соединяются жанры. 
С одной стороны, это трагедия, но ме-
стами очень смешная. Получилось 
странное сочетание. В главных ролях 
Милош Бикович, Виктория Толстога-
нова, Игорь Верник, Кристина Бабуш-
кина. Появятся и эстрадные артисты — 
Дима Билан, Николай Басков, Никита 
Джигурда.

Вы ещё и креативный продюсер «НМГ 
Студии». Над чем работаете?

Как креативный продюсер, я с ра-
достью работаю над проектами, ко-
торые «НМГ Студия» берётся делать. 
А их великое множество. Я, как твор-
ческая единица, пытаюсь в меру сил 
советовать коллегам, что делать с тем 
сценарным материалом, который у них 
есть. По сути, я стараюсь не работать 
«на шлагбауме» — не быть человеком, 
закрывающим перспективы для дру-
гих продюсеров. Быть тем, кто стара-
ется им помочь.

Как вы оцениваете невероятную попу-
лярность артистов из «Слова пацана»?

Я тут приехал на съёмки в Ярос-
лавль. Ночь, зима, холод, темнота. Иду 
и не понимаю, где съёмочная площад-
ка. Тут вижу в подворотне толпу де-
вушек, ребят. Их сдерживает охрана. 
А пришли они в ночи, потому что сни-
мается Рузиль Минекаев. Очень стран-
ная ситуация. Такого я ещё не видел.

Ну что поделать, поклонение.
Нет, это конъюнктурный ажиотаж, 

модная история. Это до какой степе-
ни надо быть мотивированным, что-
бы в три часа ночи на морозе ждать 
артиста — может, он где-то покажет-
ся вдалеке!

Есть ли у вас артист, на которого вы хо-
тели бы написать сценарий?

Да. Это Сергей Бурунов. Мне не хва-
тает этого артиста в острой драмати-
ческой роли. Он и так невероятно крут, 
да ещё парадокс в том, что у него ги-
гантский потенциал, который ещё 
не открыт. Это доказало «Слово паца-
на». Сергею Бурунову не хватает мощ-
ной роли.
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Сергей Бурунов в сериале «Слово пацана. Кровь на асфальте»
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Наши ракетки летят в Париж
Какие шансы у российских теннисистов на Олимпиаде

Сергей Подушкин 

У же совсем скоро лучшим теннисистам мира 
во второй раз за сезон предстоит сыграть 

на грунтовых кортах «Ролан Гаррос». Теперь 
в рамках Олимпийских игр в Париже. Речь в том 
числе и о семи россиянах, которые не только 
прошли проверки, но и сами изъявили желание 
сыграть на Олимпиаде-2024. И если, к примеру, 
Даниил Медведев, добравшийся до полуфинала 
на Уимблдоне, логично предпочёл тренировки 
соревнованиям, то многие другие наши тенниси-
сты и теннисистки решили проверить себя на не-
больших грунтовых турнирах ATP и WTA в Европе. 
О подготовке к олимпийскому турниру и шансах 
россиян на медали — в материале «Известий».

Для некоторых игроков переход с травы 
на грунт в 2024-м — это, скажем так, эксклю-
зив. Да, грунтовые июльские турниры отнюдь 
не являются чем-то новым, однако часто звёзды 
первой величины предпочитали их игнориро-
вать, сразу концентрируясь на куда более пре-
стижной серии на американском харде. Мед-
ведев не является исключением.

На одной из пресс-конференций на Уимблдо-
не он рассказал следующее.

— При смене покрытий неделю-другую 
я очень мучаюсь, — отмечал россиянин. — Как 
следствие ошибки, раздражение. Будет инте-
ресно посмотреть, как я адаптируюсь при пе-
реходе с травы на грунт. Чуть ли не единствен-
ный раз в жизни буду это делать. Нет, такое уже 
было однажды, но мне было 18 лет, поэтому всё 

ощущалось иначе. Да, будет нелегко, но я боец. 
Постараюсь хорошо тренироваться и старать-
ся изо всех сил.

Медведев немного преувеличил: 
он действительно всего лишь один раз 
в профи переходил с травы на грунт, 
но это было в 20-летнем возрас-
те — в 2016 году. Тогда россия-
нин не входил в топ-200. По-
этому в июне на Уимблдоне 
даже не прошёл в основ-
ную сетку, выбыв в тре-
тьем круге квалификации. 
А затем в июле 2016-го бла-
годаря прорыву из квалифи-
кации во второй круг на грунте 
в Гамбурге сумел-таки впервые в карье ре во-
рваться в число двух сотен лучших тенниси-
стов планеты.

Как бы то ни было, сейчас Даниил после вы-
хода в полуфинал Уимблдона, где обыграл в чет-
вертьфинале первую ракетку мира итальянца 
Янника Синнера, а затем уступил будущему 
чемпиону испанцу Карлосу Алькарасу, ближай-
шие пару недель посвятит себя тренировкам 
перед Олимпиадой.

— Легко точно не будет, поскольку у меня 
мало времени на подготовку, потому что я да-
леко прошёл на Уимблдоне... У меня в го-
лове есть свои цели, одни из них — пара 
и микст. Если честно, не думаю, что 
в одиночке меня можно счи-
тать претендентом на медаль. 

Но я точно постараюсь, — подчеркнул пя-
тая ракетка мира.

Кроме Медведева у мужчин в Пари-
же сыграют Роман Сафиуллин с Павлом 

Котовым, которые, как и отказавшийся 
от Олимпиады Андрей Рублёв и легендар-
ный испанец Рафаэль Надаль, на этой не-
деле играют на грунтовом турнире ATP 
250 в шведском Бостаде (Котов в пер-

вом круге прошёл Кристиана Гарина, 
а Сафиуллин уступил Роберто Карба-
льесу Баэне). Кстати, именно Рублёв, 
занимающий в рейтинге восьмое ме-
сто, является действующим чемпи-

оном Бостада. Там же можно увидеть 
и норвежца Каспера Рууда — известного 

мастера игры на земляном покрытии. Кроме 
Каспера на нынешней неделе из топ-10 сыгра-

ет только олимпийский чемпион Токио Алек-
сандр Зверев — на домашнем турнире в Гамбур-
ге. Россияне Карен Хачанов и Аслан Карацев, 
заявленные во время Игр в Вашингтоне, эту не-
делю пропускают.

Любопытно, что у женщин после Уимблдо-
на на нынешней неделе из топ-20 играет в тур-
нирах только восьмая ракетка мира китаян-
ка Чжэн Циньвэнь, которая возглавила посев 
в итальянском Палермо. В столице Венгрии Бу-
дапеште были заявлены первая ракетка Рос-
сии Дарья Касаткина, отказавшаяся от высту-
пления в Париже, и Екатерина Александрова, 
но обе снялись. С учётом того что Александро-
ва вошла в состав участниц на Игры-2024, од-

нако из-за проблем со здоровьем пропустила 
и Уимблдон, это кажется тревожным звоноч-
ком. С другой стороны, возможно, Екатерина 
просто решила не форсировать своё возвра-
щение, а спокойно потренироваться на грунте.

Зато первый номер посева получила так-
же заявленная на Олимпиаду Диана Шнайдер, 
которая блеснула на траве, взяв титул в Бад-
Хомбурге и дойдя до третьего круга на Уимблдо-
не. В свежем рейтинге 20-летняя теннисистка 
поднялась на рекордную для себя 28-ю строчку. 
И вполне способна отыграть ещё несколько по-
зиций в случае успешного выступления в сто-
лице Венгрии (в первом круге обыграла Фанни 
Штоллар), где также участвуют действующая 
чемпионка Мария Тимофеева (выбыла в 1/8 фи-
нала), Элина Аванесян, Камилла Рахимова (вы-
летела в 1/16) и Екатерина Макарова.

В свою очередь, Анна Блинкова и Эрика Ан-
дреева сыграют в Палермо, но они на Олим-
пийские игры не заявлены. Напомним, что 
у женщин помимо Шнайдер и Александровой 
в окончательные списки попали Мирра Андре-
ева и Елена Веснина, причём последняя не за-
явлена в одиночном разряде — только в паре. 
Как бы то ни было, Мирра и Елена эту турнир-
ную неделю пропускают. Будет любопытно, как 
пережила болезненный вылет в первом круге 
Уимблдона Андреева-младшая, откатившаяся 
в рейтинге WTA на 31-е место. Но не стоит за-
бывать: на «Ролан Гаррос» она дошла до полу-
финала, а значит, и на Играх в Париже способ-
на на многое.

Спорт

Алексей Фомин  

Ф утболист петербургского «Зени-
та» Дмитрий Чистяков послед-

ние полгода провёл в аренде в «Сочи». 
Нынешним летом 30-летний защит-
ник вернулся в «Зенит», с которым 
трижды побеждал в чемпионате 
России.

На прошлой неделе его коман-
да начала новый сезон с победы 
в Суперкубке России в Волго-
граде, где обыграла «Краснодар» 
со счётом 4:2. В интервью «Изве-
стиям» Чистяков поделился впе-

чатлениями от первого 
матча, оценил пер-

спективы своей 
команды в борь-

бе за оче-
р е д н о е 

чемпи-
онство 

и под-
в ё л 

итоги 
аренды в «Сочи».

Какие эмоции от пер-
вого матча в сезоне, 

от победы в Супер-
кубке?

Рад, что завоевали 
трофей! Он имеет боль-

шое значение для клуба 
и для меня лично. Возмож-
но, сейчас эмоции не та-
кие, как от первых титу-

лов в составе «Зенита», 
но в любом случае 
это большой успех 
для нас. Так что 
мы все счастливы.

Чувствовалось, что «Зе-
нит» контролировал игру 

против «Краснодара»?
Да-да. Я думаю, что 

мы контролировали ход 
матча полностью. Сразу же 

счёт 3:0 стал — от этого, думаю, 
полегче нам было.

Как вам празднование победы 
с забравшимся на перекладину 

Вильмаром Барриосом пе-
ред фанатской трибуной?

Прикольно, приколь-
но! Он в своём репер-
туаре!

Не надоело ещё постоян-
но выигрывать и праздно-

вать трофеи?
Нет-нет, не надоело (улыбается). 

Побольше бы ещё.

Чего ждёте от предстоящего чемпио-
ната? Будет интрига в борьбе за зо-
лото?

Тяжело сейчас говорить об этом. 
Сезон, по сути, даже не начался ещё. 
Хочется, чтобы всё было как можно 
проще. А так, время покажет.

Нет ощущения, что теперь вы уже 
не позволите конкурентам создать 
ту интригу, которая была в прошлом 
сезоне?

Нет-нет-нет. Время покажет.

Какие эмоции испытали, когда летом 
вернулись в «Зенит»?

Всегда приятно возвращаться 
домой, в клуб, за который столь-
ко лет играешь. И тем более начи-
нать сезон с победы в Суперкубке. 

Жаль,  что не получилось вый-
ти на поле, но в любом случае это 
успех всей команды, поэтому побе-
ду празднуем вместе.

Не ощущаете себя новичком после 
возвращения из сочинской арен-
ды в команду, где состав чуть поме-
нялся?

Нет, не ощущаю (улыбается). 
Всё родное — коллектив, база, ста-
дион, болельщики. Я дома. Да, есть 
группа новых футболистов, кото-
рые только пришли в «Зенит». Но ко-
стяк команды остался, много ребят, 
с которыми играл. Новичком себя 
точно не ощущаю.

Как оцените пришедших этим летом 
в «Зенит» Евгения Латышонка, Мак-
сима Глушенкова, Сергея Волкова 
и Юрия Горшкова?

100% квалифицированные футбо-
листы. Они это доказали в прошлом 
сезоне в своих предыдущих клубах. 
В «Зенит» просто так не берут.

Сильно поменяется игра «Зенита» 
с их приходом?

Я думаю, что нет. Кардинально 
точно не поменяется. Стиль оста-
нется тот же. Просто новички под-
строятся под стиль игры «Зенита».

Разговаривали с руководством 
и тренерским штабом касательно 
вашего будущего? Остаётесь в «Зе-
ните» или будет новая аренда?

Нет, по будущему пока трудно 
сказать. После возвращения из арен-
ды просто пообщались с клубом, 
но о будущем не говорили.

Почему пришлось идти в аренду? 
Можно сказать, что клуб уже на вас 
не рассчитывал или это просто след-
ствие травм прошлого лета?

Да кто знает.. . Просто мало 
играл осенью. Попросил руковод-
ство и тренерский штаб отпустить 
меня в аренду. Они отпустили, по-
шли на компромисс. Не могу ска-
зать, что эти полгода в «Сочи» были 
плодотворными, качественными 
и мы решили какие-то большие за-
дачи. Но так бывает. Теперь я вернул-
ся домой — я игрок «Зенита».

Весной «Сочи» довольно непло-
хо смотрелся, почти не проигры-
вал, отбирал очки у топ-клубов, 
но из-за большого количества ни-
чьих не поднялся с последнего ме-
ста. Вылет из РПЛ — несчастный слу-
чай или закономерность?

Кто-то может это считать не-
счастным случаем, кто-то — зако-
номерностью. Моё мнение: в «Сочи» 
был хороший коллектив, была хо-
рошая игра. Наверное, не хватило 
того, что уже было потеряно к зиме. 
Было много потеряно очков. И это 
тяжело наверстать. Была возмож-
ность, но не получилось, к сожале-
нию.

Главный тренер «Сочи» Роберт Мо-
рено что за специалист и человек?

Супертренер и суперчеловек. 
Могу про него только позитивные 
слова сказать. Желаю ему удачи.

Как у «Сочи» получилось недавнего 
главного тренера сборной Испании 
сначала уговорить прийти в послед-
нюю команду РПЛ, а теперь и остать-
ся с ней в Первой лиге?

Не знаю... Могу выразить толь-
ко уважение этому человеку: моло-
дец, не побоялся остаться в «Сочи» 
в Первой лиге. Уверен, у них полу-
чится выйти в премьер-лигу уже 
в этом сезоне. Так что ждём их в РПЛ.
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Игры вдолгую

Олег Шамонаев

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

И нформация о переносе Всемирных 
игр дружбы с сентября 2024 года 

на более позднее время наконец по-
лучила более или менее официальное 
подтверждение. В связи с новой волной 
рассуждений на эту тему пресс-служба 
оргкомитета разослала в СМИ релиз, в ко-
тором говорится, что глобальные старты 
могут пройти в «другие даты».

Новую волну разговоров поднял 
во вторник, 16 июля, глава Федера-
ции тяжёлой атлетики России Максим 
Агапитов, а чуть позже с заявлением 
на эту тему выступил председатель ко-
митета Госдумы по физической куль-
туре и спорту Дмитрий Свищёв. По его 
словам, Игры дружбы действительно 
перенесены, и здесь нет никакой тай-
ны, но, когда они состоятся, непонят-
но — в 2025 или 2026 году.

На информационный шум при-
шлось реагировать представителям 
оргкомитета Игр. «Оргкомитет Все-
мирных игр дружбы продолжает ак-
тивную подготовку к проведению 
турнира, — говорится в сообщении 
пресс-службы. — В настоящий момент 
в связи с предложением Международ-
ной ассоциации дружбы о переносе 
Игр на другие даты ведутся консульта-
ции со всеми заинтересованными сто-
ронами о новых сроках проведения 
турнира. Мы выступим с официаль-
ным сообщением, как только будет вы-
работано соответствующее решение».

Международная ассоциация друж-
бы — структура, которую возглавляет 
бывший генеральный секретарь ФИФА 
Жером Вальке. Весной она посовето-
вала сместить соревнования в Москве 
и Екатеринбурге на год. Это повысит 
их статус, ведь из-за близости Олим-
пиады в Париже (26 июля — 11 августа) 
собрать звёздный состав иностран-
ных атлетов в России 15–29 сентября 
2024 года крайне затруднительно. 
Вскоре после появления этой рекомен-
дации об уходе с поста гендиректора 
оргкомитета объявил Алексей Соро-
кин. Ожидается, что его заменит ви-
це-президент Европейской федерации 
тайского бокса Дмитрий Путилин.

Напомним, что на Игры дружбы 
планировалось пригласить около 
7 тыс. спортсменов примерно из 30 ви-

дов спорта, а их общий призовой фонд 
был определён в 4,6 млрд рублей. При 
этом МОК и ВАДА призвали атлетов 
отказаться от поездки на эти стар-
ты, назвав российский проект «поли-
тизированным», а также «опасным» 
из-за отсутствия лицензии у Россий-
ского антидопингового агентства. 
Наши чиновники всячески подчёрки-
вали: Игры дружбы — это не альтер-
натива Олимпиаде, а просто коммер-
ческие соревнования. Но глава МОК 
Томас Бах всё равно видел в них кон-
курента и критиковал World Friendship 
Games особенно яростно.

Теперь понятно, что осенью 2024-го 
анонсированных соревнований точ-
но не будет — старты по летним видам 
спорта на открытом воздухе в России 
после сентября невозможны. Некото-
рые наши сборные по этому поводу 
уже приняли решение досрочно рас-
пустить спортсменов в отпуск. Неко-
торые пессимисты уверяют, что Игры 
дружбы не перенесли, а отменили. 
Однако для подобных утверждений 
пока нет оснований. Запланирован-
ная на 2025 год Спартакиада сильней-
ших спортсменов России и Белоруссии 
Играм дружбы совершенно не меша-
ет. И здесь надо просто подождать ре-
шения по сложному вопросу, который 
в том числе зависит от геополитики 
и наших отношений с международны-
ми спортивными структурами.

Ещё важно понимать, что масштаб-
ные планы требуют хорошей подготов-
ки, и если бы вместо большого празд-
ника спорта этой осенью мы получили 
междусобойчик, то было бы обид-
но. Жером Вальке — серьёзный спор-
тивный менеджер и наверняка зна-
ет, что делает. Стратегически важнее 
не просто поставить галочку, несмо-
тря на противодействие МОК и ВАДА 
(а оно никуда не денется и в 2025-м), 
а, возможно, создать на базе Игр друж-
бы плацдарм, вокруг которого смо-
гут объединиться силы, выступающие 
за спорт вне политики. Ведь шансов 
договориться с нынешней верхушкой 
олимпийского движения и их западны-
ми спонсорами всё меньше.

Вероятно, что идея переноса ради 
более солидной подготовки исходит 
в том числе от наших партнёров (в том 
числе китайцев). Ну и шансы, что ге-
ополитическая ситуация поменяет-
ся, тоже надо держать в голове. Также 
не совсем ясна ситуация с телепра-
вами — для организации трансляций 
на весь мир нужно время, и это очень 
важно для продвижения и популяри-
зации проекта.

В общем, если Игры дружбы — это 
история вдолгую, а не расчёт на кра-
тковременный эффект (как было 
с подобными стартами в 1984-м), то-
ропиться нельзя. Нужна грамотная пи-
ар-стратегия, продуманная кампания 
против выпадов МОК и ВАДА, контрак-
ты на выступление со звёздами миро-
вого спорта... Теперь на это есть время.
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« ВСЁ РОД-
НОЕ — КОЛ-
ЛЕКТИВ, БАЗА, 

СТАДИОН, БОЛЕЛЬЩИКИ. 
Я ДОМА. ДА, ЕСТЬ ГРУП-
ПА НОВЫХ ФУТБОЛИСТОВ. 
НО КОСТЯК КОМАНДЫ 
ОСТАЛСЯ, МНОГО РЕБЯТ, 
С КОТОРЫМИ ИГРАЛ. НО-
ВИЧКОМ СЕБЯ ТОЧНО 
НЕ ОЩУЩАЮ

«Завоёвывать трофеи  
не надоело — побольше бы их»
Футболист «Зенита» Дмитрий Чистяков — о новом чемпионате России,  
победе в Суперкубке и аренде в «Сочи»

Полный текст  
читайте на iz.ru
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